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EDITORIAL 

La semana pasada fue una de 
las más complicadas para el 
presidente Andrés Manuel López 

Obrador en lo que ve su administración. 
La filtración de millones de 
documentos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA) 
hizo ver graves deficiencias en el 
aparato gubernamental en cuanto a 
ciberseguridad y protección de datos, 
y también quedó demostrado que el 
gobierno actual no es tan diferente a 
los anteriores. Aunque el mandatario 
mexicano ha tratado de minimizar lo 
sucedido, el escándalo es evidente 
y no parece que vaya a desaparecer 
pronto.

A finales de la semana anterior, 
se dio a conocer que se filtraron 
seis terabytes de información de 
la SEDENA. La filtración fue hecha 
por una organización hacktivista 
llamada “Guacamaya”, la cual se 
dedica hacer activismo mediante el 
hackeo de sistemas de gobiernos que 
consideran opresores para exponer 
información de relevancia con el fin 
de promover la digna rabia entre la 
población. Esta organización había 
operado anteriormente en países 
latinoamericanos como Chile y 
Guatemala.

En el caso de México, la filtración 
es significativa pues durante el 
actual sexenio ha habido una 
intensa militarización del aparato 
gubernamental, acompañada de una 
opacidad en el actuar de las Fuerzas 
Armadas que no se había visto en las 
últimas administraciones federales. 
Por esto, la liberación de los 
documentos permitió a los mexicanos 

tener acceso a información que ha sido 
escondida o negada por el Ejército.

Entre lo trascendido tras la filtración, 
destacó el estado de salud del 
presidente, información referente 
a la liberación de Ovidio Guzmán, 
la hostilidad hacia colectivos de 
Derechos Humanos y datos sobre 
las megaobras que el Ejército tiene 
a su responsabilidad. Debido a la 
cantidad de documentos filtrados, 
aún no se conoce toda la información 
relevante que salió a la luz, por lo que 
se espera que el tema se mantenga 
en la discusión pública durante las 
próximas semanas.

Además de representar un golpe 
al actual gobierno por evidenciar 
sus debilidades en cuanto a 
ciberseguridad, la filtración también 
manchó la imagen del ejecutivo federal 
ya que se demostró que el Ejército 
continúa espiando a civiles. Un grupo 
de medios nacionales reveló que la 
SEDENA contrató el controversial 
software de espionaje “Pegasus” en el 
2019. Esto se pudo comprobar gracias 
a uno de los documentos filtrados por 
el grupo “Guacamaya”.

El software fue utilizado para espiar 
a activistas y periodistas durante el 
gobierno de Enrique Peña Nieto. Esto 
fue criticado por el presidente López 
Obrador, quien dijo que en su gobierno 
no se repetirían estas prácticas.

Hasta el momento, se ha confirmado 
que por lo menos los celulares 
de tres civiles mexicanos fueron 
intervenidos en el actual sexenio: 
el activista Raymundo Ramos, el 

Filtraciones ahogan 
a la 4T y al Ejército

LA REVISTA PENINSULAR
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columnista Ricardo Raphael y un colaborador 
de Animal Político. Estos 3 tienen en común 
que investigaban casos de violaciones 
de Derechos Humanos presuntamente 
cometidas por el Ejército.

En la “mañanera” de este martes, la periodista 
Nayeli Roldán de Animal Político cuestionó 
al presidente sobre el uso del software 
“Pegasus”. El mandatario mexicano respondió 
que no era espionaje sino “labores de 
inteligencia”, se victimizó afirmando que los 
medios querían hacer una crisis de lo ocurrido 
y sostuvo que su palabra era suficiente para 
tomar por hecho que no se estaba espiando a 
ningún civil.

La realidad es que las pruebas que han 
trascendido en medios de comunicación 
parecen pesar más que la palabra del 
presidente pues no hay lugar a dudas de que 
el Ejército sí contrato dicho software y que 
se han intervenido las comunicaciones de 
civiles inocentes.

En la conferencia matutina del día siguiente, 
al sentirse acorralado con argumentos y 
pruebas, López Obrador respondió a Animal 
Político con hostilidades. El presidente 
presentó información de pagos que dicho 
medio recibió legalmente del gobierno 
anterior con la intención de desacreditar, 
como antes hizo con el periodista Carlos 
Loret de Mola. Sin duda, esto es lamentable 
pues representa un abuso por parte del 
mandatario mexicano y un claro acto de 
intimidación en contra del periodismo crítico.

Esta es sólo una de las muchas aristas que 
tiene la filtración de los documentos de la 
SEDENA. En los próximos meses, seguirá 
siendo un tema de relevancia para el país por 
todo lo que falta por descubrir. Si la situación 
ya es difícil para el ejecutivo federal, se 
vienen tiempos aún más complicados pues 
la imagen del Ejército se desgasta a medida 
que se da a conocer más información. Estas 
no son buenas noticias para un gobierno que 
ha apostado tanto por la militarización de la 
administración pública.
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E l hackeo a los archivos 
confidenciales de la Secretaría 
de la Defensa Nacional que los 

morenistas le atribuyen a expertos de 
EEUU (denominados Guacamayas), no es 
ninguna novedad ya que, según parece 
habrían entrado a leerlos y copiarlos otras 
agencias de espionaje, quizá carteles de 
narcos, criminales y otros interesados de 
países cercanos.

Las notas están dando la vuelta al mundo: 
se desmenuzan los correos electrónicos, 
se relatan desde crímenes y casos 
desconocidos de bandas criminales, 
hasta compras millonarias superfluas, 
gastos absurdos en regalos, pasando por 
revelaciones de vínculos de delincuentes 
con el gobierno del propio presidente. ¿Y 
él? Solo alcanza a decir que no sabe nada. 

Mientras millones de datos sobre los 
trapos sucios de los militares se exhiben 
por todo el mundo, parece mentira que el 
peje se saliera con la suya, con la ayuda de 
senadores priístas y dos perredistas, justo 
precisamente cuando el Ejército Mexicano 
está totalmente cuestionado como una 
institución llena de delincuentes, cundida 
de violadores, bandidos, de generales 
corruptos que se “gastan” millonadas en 
regalos así como en brindar servicios y 
atenciones al presidente y a su familia. 
¿Por eso votaron a favor la Mocita, Pacito 
y el gordito Marín?

En particular llama la atención que pese 
a que provienen de un estado que no 
necesita de la vigilancia del Ejército en las 
calles, se alíen por cuidar su futuro político. 
El senador Ramírez Marín corrió con muy 
mala suerte intentando justificarse sobre 
el sentido de su voto porque de inmediato 
se volcó a salir en algunos medios locales 

para dar explicaciones sobre su deplorable 
actitud en favor de los soldados o más 
bien de pleno apoyo al presidente. Sin 
duda no se podrá confiar en él. Si es que 
alguien lo hacía, claro. 

Así que por razones obvias le “llovió” en 
los medios al senador priista-cuasi verde-
morenista Ramírez Marín, por haberse 
“doblado” y por votar a favor del capricho 
presidencial de mantener a los soldados 
en las calles hasta 2028. Literal, al prócer 
le dieron duro y lo atacaron fuerte en 
varios medios. Le hicieron memes y hasta 
le reclamaron airadamente algunos 
usuarios en redes sociales.

Entre los que le reclamaron al “doblado 
Marín” estuvo la ex presidenta municipal 
Ana Rosa Payán, quien lamentó que 
Yucatán ya no tenga senadores de 
oposición: 

“Yucatecos: Con la triste realidad que ya 
no tenemos senadores de oposición. De 
tres senadores que teníamos ya no nos 
queda ninguno: Verónica Camino, Raúl 
Paz y Jorge Carlos Ramírez, están con el 
partido oficial.  Es cuanto.

Y enseguida uno de los aludidos le reviró: 
“Estimada Ana Rosa, afortunadamente, no 
estoy en la posición en la que tú estuviste 
años atrás. Por favor, no le mientas a los 
yucatecos. Siempre he sido una persona 
creyente en la construcción de acuerdos 
y más si benefician a Yucatán. Mi voto es 
libre y no depende de un partido.”

Algunos tuiteros mandaron agresivos 
mensajes al nuevo amigo de AMLO que 
pueden leerse en esa red (omitimos 
nombres de los autores) como los 
siguientes:

Especial  / La Revista 

Dicen que dicen 
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“Votará por la iniciativa de Amlo, le quebraron 
las manitas por sus pendientes en Sedatu, 
que vergüenza. Se irá al PVEM en busca de 
ser candidato a Gobernador. Era bola cantada, 
coopelas o bote”.

“La cobardía que muestra el gordo es tan 
grande como el precio por el que se vendió. 
Qué dirá su madrina @Beatrizparedes ?”

“Y a ver si no terminan tumbando al @
INEMexico, que creo que sería peor que esto 
que aprobaron hoy, ya no habría un solo 
contrapeso en nuestra endeble democracia, 
saludos contadora”

“Pobre Yucatán pobre país en manos de 
vendidos traidores. Les llegaron al precio”

“Se venden para evitar que les investiguen 
sus fortunas y negocios mal hábidos. Quieren 
INMUNIDAD E IMPUNIDAD”

“Ni siquiera creo que haya sido por dinero. 
Creo que les sacaron su carpeta. Escuché 
ayer la entrevista que le hizo Azucena Uresti 
a @jc_ramirezmarin tratando de argumentar 
que los mecanismos de rendición de cuentas 
funcionarán (todos sabemos que no). 
Tristísimo. Día infame”

Otro que se atendió al gordito Marin fue el 
alcalde Renán Barrera quien igualmente 
deploró la actitud de los senadores que antes 
eran de oposición, al apoyar que el Ejército se 
haga cargo de tareas de vigilancia en las calles, 
por la vía de primero quitarle los recursos a 
los estados y municipios y luego imponer por 
razones de inseguridad, la presencia de los 
militares. Acción premeditada.

Por cierto, bien alineados desde antes ya 
estaban Miguel Mancera, Manuel Añorve, 
Raúl Paz y Ramírez Marín, desde febrero 
pasado cuando se les vio muy juntos en la 
presentación del libro de Ricardo Monreal en 
el club Libanés de Mérida. Por cierto, Añorve 
aparece con un narco en una fotografía, lo 
niega y listo. No pasa nada.

De nada sirve que los soldados estén en las 
calles en el papel, así sea la Constitución, 
porque en los hechos, la verdad, no están 
nunca para proteger a la gente, sino que se 
la pasan talando árboles, rellenando cenotes, 
transportando peones en la selva o en el 
monte, abriendo brechas para que pase el 
tren maya… construyendo oficinitas para el 
banco del presidente, etcétera. 

Así que repetimos, de nada sirve que los 
diputados y los senadores se arrodillen ante 
el presidente y le regalen su voto, si en los 
hechos esos uniformados no hacen su labor 
de combatir a la delincuencia. 

Las matanzas y masacres de civiles no 
solo siguen en los estados donde gobierna 
Morena, sino que van en aumento sin que el 
pueblo bueno y sabio deje de aplaudir. 

Guerrero, Zacatecas y Veracruz ponen muchos 
muertos todos los días, no se detiene a una 
sola persona, y la popularidad del presidente 
crece, crece y crece.

Todo mundo calladito. Para que vean que 
entre los fanáticos del peje solo importan 
los muertos si son del PAN. ¿Verdad Salgado 
Macedonio? , ¿verdad Monreal?, ¿verdad 
Cuitláhuac?

Algo se logró con el voto del senador 
yucateco por mayoría: destetarlo al fin de sus 
progenitoras y madrinas políticas: Dulce María 
Sauri y Beatriz Paredes que seguramente 
vieron con asombro cómo su pupilo más 
aventajado, al fin, se pasó del lado oscuro o 
más bien de Morena. Es un hecho histórico 
que el licenciado Ramírez al fin, definió su 
ruta apoyando al presidente. Él, por supuesto, 
le ve un gran futuro a su —ya sospechada— 
decisión de aliarse con Morena en tanto que 
sus amigos no terminan de adivinar cuál será 
el destino del yucateco que más votos obtuvo 
alguna vez… y ahora —finalmente— tuvo que 
irse “pal otro lado”.
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CDMX.- Pensé que el tema que 
dominaría la discusión pública este 
jueves iba a ser la ola de violencia 
que se vivió en distintos estados del 
país el miércoles. Después de todo, 
un alcalde y una diputada local fueron 
asesinados durante esta trágica 
jornada. –planteó el editorialista a los 
amigos de siempre para dar inicio a la 
plática de esta semana en el Balmoral 
del hotel Intercontinental Presidente- 

-Tatiana Clouthier renuncia a la 
Secretaría de Economía

Por Baltasar Barbolla

RAQUEL BUENROSTRO ES UNA DE LAS 
CARTAS FUERTES PARA ENTRE}AR AL 
RELEVO EN LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA 
TRAS LA SALIDA DE TATIANA CLOUTHIER.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Sin embargo, la renuncia de Tatiana 
Clouthier a la Secretaría de Economía 
acaparó la atención de todos por la 
importancia de la dependencia y por 
las especulaciones que surgieron en 
torno a la dimisión. 

-Yo creía lo mismo, amigo 
editorialista, pues el miércoles fue 
un día de mucha violencia. –expresó 
la periodista- En el municipio de 
San Miguel Totolapan, Guerrero, 
por lo menos 20 personas fueron 
asesinadas debido a una disputa 
territorial entre la organización 
criminal “Los Tequileros” y el cártel “La 
Familia Michoacana”. Los homicidas 
atacaron el Palacio Municipal y 
mataron al alcalde Conrado Mendoza 
Almeda. Además, fueron a la casa de 
Juan Mendoza Acosta, exalcalde del 
mismo municipio y padre de Conrado 
Mendoza, y también lo mataron.

-Igual asesinaron a una diputada en 
Cuernavaca, ¿no? –preguntó uno de 
los presentes

-Así es. –retomó la periodista- 
Gabriela Marín Sánchez fue ejecutada 
cuando salía de una farmacia en 
Cuernavaca, Morelos después de 
unas comprar cosas para su hija de 4 
meses. Aún no se sabe quién la mató o 
por qué motivo, pero sí está claro que 
fue una ejecución, no un intento de 
robo. Las autoridades ya desplegaron 
un operativo para dar con los 
responsables de este atentado que 
también dejó a un hombre herido.

-Gabriela Marín acababa de tomar 
protesta hace 3 meses como 
legisladora plurinominal por el partido 
Morelos Progresa en el congreso de 
dicha entidad. Sólo tenía 37 años de 
edad cuando le arrebataron la vida. –
lamentó el escritor

-Al igual que nuestro amigo 
editorialista, también pensé que los 
hechos violentos del miércoles serían 
el principal tema de discusión durante 
el jueves, pero la renuncia de Tatiana 
Clouthier nos tomó por sorpresa a 
todos. –compartió el político- Y es 
que la noticia agarró mayor difusión 
luego de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador rechazó el 
abrazo que intentó darle la ahora 
exsecretaria de Economía después 
de anunciar su dimisión durante la 
“mañanera” del jueves. Este desplante 
fue interpretado como molestia por 
parte del mandatario mexicano ante 
la decisión de Clouthier. 

-Me parece una interpretación 
errónea que busca lo que no existe. 
–sostuvo el analista- Nuestro 
presidente explicó en esa misma 
“mañanera” que no se dio cuenta del 
abrazo de Tatiana Clouthier, lo cual 
significa que no la ignoró ni rechazó a 
propósito. Además, reconoció la labor 
realizada por la exsecretaria en estos 
meses y dijo que era una persona a la 
cual le tiene mucho afecto. 

-Coincido con nuestro amigo analista. 
–dijo la empresaria- Después de ver 

GABRIELA MARÍN 
SÁNCHEZ, DIPUTADA 
PLURINOMINAL POR 
EL PARTIDO MORELOS 
PROGRESA.
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CONTACTO

el video, creo que el presidente no se 
percató del abrazo. No obstante, sí pienso 
que no está conforme con la decisión 
de Tatiana Clouthier pues la hizo ir a la 
“mañanera” a leer su carta de renuncia. 
De igual manera, insistió en que trató 
de convencerla de no renunciar, pero 
no pudo hacerlo; recordemos que, de 
acuerdo con la carta leída por Clouthier, 
ya había expresado su intención de dimitir 
desde finales de julio. 

-Según se explicó en la conferencia 
matutina del jueves, Tatiana Clouthier 
leyó la carta para dejar claros sus motivos 
y evitar rumores; sin embargo, no lo hizo 
lo cual abrió la puerta a especulaciones. –comentó la 
abogada

-En su carta de renuncia se limitó a decir que “su 
oportunidad de sumarle al equipo está agotada”. Esta frase 
puede tener varios significados, pero el más obvio sería 
que consideró que los retos de la Secretaría de Economía 
la superaban. Esto no sería extraño pues, cuando se le 
designó como titular de dicha secretaría, se pusieron 
en duda sus capacidades debido a que su formación 
como licenciada en lengua inglesa no parecía ser la más 
adecuada para la encomienda. 

-En efecto, Baltasar. –asintió el político- Otra posible 
explicación que ha trascendido en la discusión pública es 
que Clouthier decidió renunciar porque sintió que no le 
dejaban proponer ni decidir sobre temas que le competían 
a la dependencia que encabezaba. 

-A mí me contaron que la “renunciaron” debido a que 
criticó acciones del gobierno federal en reuniones con 
empresarios. –expuso el escritor

-Me parece más sensata la opinión 
de Manuel Clouthier, hermano de la 
exsecretaria. De acuerdo a éste, la 
militarización de la Guardia Nacional 
pudo haber influido en la decisión de su 
hermana ya que ha sido promotora de 
la desmilitarización por mucho tiempo. 
–contó la empresaria- Aunque también 
debo mencionar que Manuel dijo que 
aún no había hablado con su hermana, 
entonces sólo era su opinión.

-Independientemente de los motivos, 
Tatiana Clouthier dejó la Secretaría de 
Economía en un momento sumamente 
delicado para el país. La inflación está 

por los cielos y hay dos temas pendientes relacionados 
con el T-MEC. -observó la periodista- Uno de estos temas 
pendientes es la consulta solicitada por Estados Unidos y 
Canadá para discutir la política energética de nuestro país, 
mientras que el otro pendiente refiere a la denuncia que 
Canadá y México promovieron contra Estados Unidos por 
controversias relativas a la industria automotriz. Ambas 
discusiones son de suma importancia y tienen el potencial 
de impactar significativamente en nuestra economía 
nacional. 

-Todo parece indicar que la próxima secretaria de Economía 
será Raquel Buenrostro, quien actualmente se desempeña 
como titular del Servicio de Administración Tributaria 
(SAT). Sin duda, es uno de los perfiles más aptos para el 
encargo pues es licenciada en Matemáticas por la UNAM 
y maestra en Economía por el Colegio de México, además 
de que cuenta con más de 20 años en la administración 
pública. –concluyó el editorialista- En lo que respecta a 
Tatiana Clouthier, habrá que ver qué hará ahora pues, por 
su mensaje de renuncia, parece que se distanciará de la 
actividad pública un rato. El tiempo dirá.

MANUEL CLOUTH-
IER, HERMANO DE 
LA EXSECRETARIA 

DE ECONOMÍA, CO-
MENTÓ QUE LA MIL-
ITARIZACIÓN DE LA 
GUARDIA NACIONAL 

PUDO HABER INFLUI-
DO EN LA DECISIÓN DE 
TATIANA PARA RENUN-

CIAR AL CARGO.
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OPINIÓN

Algunos senadores del PRI y PRD 
votaron el miércoles pasado a 
favor de reformar el Artículo 5 

Transitorio de la Constitución, lo que 
permitirá que las fuerzas armadas 
continúen realizando actividades 
policiacas hasta 2028.

Cada uno de ellos explicará o no las 
razones que lo llevaron a  apoyar la 
reforma que surgió de una diputada 
priista y que de un minuto a otro fue 
adoptada por los legisladores de 
MORENA y el propio presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Los malpensados pudieran creer que 
durante los días previos a la votación 
se realizó una Operación Manita 
de Puerco, por medio de la cual los 
operadores de AMLO convencieron a 
esos senadores de votar a favor de la 
reforma.

Veamos quiénes son estos senadores. 
Primero los nueve del PRI.

Carlos Aceves del Olmo, secretario 
general de la desde siempre muy 
corrupta Central de Trabajadores de 
México (CTM); Manuel Añorve Baños, 
expresidente municipal de Acapulco, 
Guerrero, y en una época mano derecha 
de quien fuera gobernador de Sonora, diputado federal y 
senador Manlio Fabio Beltrones; Eruviel Ávila Villegas, 
exgobernador del Estado de México; Sylvana Beltrones 
Sánchez, hija del mencionado Manlio Fabio; Ángel García 
Yáñez, chapulín morelense, expresidente municipal de 
Zacualpan y exdiputado que antes militó en el PVEM y 
PANAL; Verónica Martínez García, exdiputada local de 
Coahuila; Nuvia Mayorga Delgado, exdiputada federal 
y exsecretaria de Finanzas y Administración de Hidalgo 
durante el gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong, el 
actual coordinador de los senadores priistas, a quien 
ayer traicionó; Jorge Carlos Ramírez Marín, de Yucatán, 
exdiputado federal que fue secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, primero, y de la Reforma 
Agraria, después, durante el sexenio de Enrique Peña 

Nieto; y Mario Zamora Gastelum, exdiputado local 
en Sinaloa, director general de Financiera Rural 
durante el último año del gobierno de Peña Nieto. 
Claudia Anaya Mota, de Zacatecas, se abstuvo de 
votar ayudando así a facilitar la aprobación de la 
reforma.

Dos de los tres senadores del PRD votaron a favor. 
Ellos son Antonio García Conejo, expresidente 
municipal de Huetamo, Michoacán, y exdiputado 
local y federal, famoso por haberse desnudado 
en la tribuna de la Cámara de Diputados el 12 
de diciembre de 2013 para protestar contra la 
Reforma Energética de Peña Nieto; es medio 
hermano del exgobernador de Michoacán, Silvano 
Aureoles Conejo; Miguel Ángel Mancera Espinosa, 
procurador general de justicia del DF durante 
el gobierno del actual secretario de Relaciones 
Exteriores Marcelo Ebrard Casaubon y luego jefe 

de Gobierno de la CDMX.

Entre los arriba anotados figuran varios de quienes 
se dice, se comenta y se rumora que se hicieron ricos, 
muy ricos durante el tiempo en que ocuparon diversos 
cargos, entre ellos Añorve, Ávila Villegas, García Yáñez, 
Mancera Espinosa, Mayorga, Ramírez Marín y Zamora 
Gastélum. La senadora Beltrones es hija de quien también 
supuestamente se hizo millonario sirviendo a la Patria. 
Cualquier malpensado podría suponer que los operadores 
de AMLO los amenazaron con pedirle a la FGR investigar 
los supuestos delitos que cometieron y no han prescrito.

Claro está que solo los malpensados pueden suponer que 
hubo una Operación Manita de Puerco.

La supuesta Operación 
Manita de Puerco tuvo éxito

Algunos senadores del 
PRI y PRD votaron a 
favor de reformar el 
Artículo 5 Transitorio 
de la Constitución, 
que permitirá que las 
fuerzas armadas 
continúen realizando 
actividades policiacas 
hasta 2028.

Por Eduardo Ruíz-Healy
@ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
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CLAROSCURO 

En la revista Nexos, el periodista 
Héctor De Mauleón, detalla con lujo 
de minucias lo que sucedió en los 

comicios de 2021.

En la anterior edición de septiembre 
hice referencia a ello en este espacio 
y, por desgracia, las evidencias de la 
intervención del narco son cada vez 
más evidentes y hasta con pruebas 
documentadas: fotografías y copias de 
depósitos que acreditan transferencias 
bancarias a cuentas de las Islas Caimán 
que suman 7 millones de dólares a la 
campaña a la gubernatura de Américo 
Villareal en Tamaulipas, a través de su hijo.

De los 22 estados que gobierna hoy 
Morena, la mayoría de ellos tiene 
problemas de seguridad que no han sido 
resueltos. Sólo Campeche está en la lista 

de estados seguros, pero decayendo, 
mientras que el PAN tiene la corona de la 
seguridad en Yucatán, pero los problemas 
se prolongan en 16 entidades como 
Guadalajara en poder del Movimiento 
Ciudadano, la panista Guanajuato y la 
morenista Baja California.

Las recomendaciones de seguridad 
incluyen “no viajar entre ciudades después 
del anochecer, no tomar taxis en la calle y 
evitar viajar solos, especialmente en áreas 
remotas”, pero esas recomendaciones 
incluyen también a los mexicanos.

Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa y 
Tamaulipas son considerados excluidos 
de las recomendaciones para viajar.

Las alertas piden reconsiderar viajar a 
Baja California, Chihuahua, Coahuila, 

El crecimiento del narco ha estado ligado 
a los diferentes periodos presidenciales de México. 

De un narco-gobierno (1)
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Durango, Guanajuato, Jalisco, 
Estado de México, Morelos 
Nayarit, Sonora y Zacatecas. El 
gobierno de Estados Unidos les 
ha prohibido a sus empleados 
viajar por la carretera 45, desde 
Irapuato a las ciudades de Silao 
y León, en Guanajuato, y se han 
restringido los viajes también 
en la carretera federal 45D a 
Celaya, Salamanca e Irapuato 
por los elevados números 
de secuestros, asesinatos 
asociados con el crimen 
organizado.

A eso se le agrega la creciente 
preocupación del Comando del 
Norte de Estados Unidos sobre 
la presencia cada vez más 
elevadas de agentes militares 
rusos en el país.

Haciendo historia, el gobierno 
mexicano ha sido permisivo con 
el narcotráfico en el país por la 
gran derrama Económica que ha 
significado desde la década de 
los 60, cuando aparecieron los 
primeros indicios de protección 
y hasta de complicidades 
con funcionarios y militares 
mexicanos.

En los 70´s se llegó a la decisión 
de nombrar a Arturo Moreno 
Moreno como director de aduanas, un policía que trabajó 
para la extinta Dirección Federal de Seguridad, responsable 
de combatir a los guerrilleros en la administración de Luis 
Echeverría y en el gobierno de José López Portillo escaló 
a ser jefe de seguridad durante su campaña y jefe de la 
policía del entonces Distrito Federal, en una época donde 
se dedicó a reclutar ladrones de bancos, narcotraficantes y 
secuestradores, pero tenía antecedentes como traficante de 
cocaína, cargos que tuvo hasta en Florida y cuyo expediente 
se cerró con su ascenso al calor presidencial de Echeverría.

La historia de los abusos del poder en México se pueden 
contar por centenas si no que por millares, hasta que el 
hartazgo social se manifestó en 1988 cuando Carlos Salinas 
tuvo que robarse al elección para llegar al poder, mismo que 
mantuvo su partido hasta 1997 cuando pierde la mayoría 
en el Congreso y después en el 2000 gracias al nacimiento 
del Instituto Nacional Electoral, que quita al gobierno la 
organización de las elecciones.

Una sociedad harta de los abusos, de los excesos y la 
corrupción oficial puso la puntilla a un régimen que se 
negaba a morir y que si bien cedió la presidencia no lo hizo 
en los estados, como Campeche, Colima, Hidalgo, Durango, 
Coahuila y Estado de México los últimos a los que llegó la 
alternancia. Coahuila y Estado de México siguen siendo 
gobernados por el PRI y será hasta 2023 cuando se disputen 
la posibilidad de que un partido diferente pueda llegar a la 
gubernatura.

En el breve recuento, Rubén Zuno Arce, hermano de la 
esposa de Luis Echeverría, María Esther, fue uno de los 
más activos protectores de narcotraficantes y promotor 
de Félix Gallardo, Caro Quintero y Don Neto Fonseca, en 
Jalisco.

Con José López Portillo, el Cártel de Juárez floreció 
mientras El Negro Durazo hacía lo propio. En ese sexenio 
fue encontrado el rancho El Búfalo, protegido por el 
ejército, mientras Amado Carrillo Fuentes se encumbraba.
Miguel de la Madrid vio nacer a los hermanos Arellano Félix 
y ya con Salinas apareció el Cártel del Golfo y los Zetas, 

su brazo armado, y se sostiene que su hermano Raúl era el 
que pactó con ellos y estuvo involucrado en el asesinato de 
Luis Donaldo Colosio y también fueron responsabilizados del 
asesinato del cardenal Posadas Ocampo.

Con Ernesto Zedillo aparece el Chapo Guzmán, creció el 
Cártel de Juárez y el de los Amezcua mientras el General 
Jesús Gutiérrez Rebollo, zar antidrogas, fue aprehendido 
por lazos con Amado Carrillo quien moriría víctima de una 
operación de cirugía plástica.

Vicente Fox y Calderón dejaron crecer al cártel de Sinaloa y 
mientras el Chapo se fugaba en el segundo mes del gobierno 
foxista, los Beltrán Leyva y Nacho Coronel se volvían parte 
del crimen organizado. Fox volteó la vista y Calderón los 
combatió a petición de los gobernadores que vieron la 
presencia del ejército como un apoyo ante la corrupción de 
los policías locales.

Con Peña Nieto nace el Cártel Jalisco Nueva Generación y 
nació un nuevo capo Nemesio Oceguera, El Mencho.

El tema podría ocupar libros con detalles, pero lo cierto es 
que hasta octubre de 2022 ni uno de esos gobiernos tuvo la 
violencia desatada como ahora y nadie se atrevió a decirle 
al ejército que respetara los derechos humanos de quienes, 
dice el presidente, también son ciudadano con derecho a 
votar.

El gobierno de López 
Obrador no ha estado 
exento del contubernio 
con el narco, por 
el contrario, se ha 
decretado una política 
especial basada en los 
abrazos no balazos.  
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OPINIÓN

Cuando vemos en todo su apogeo la actuación el circo 
recurrente de nuestro Congreso de la Unión, todavía 
hay quien se pregunta ¿realmente para qué sirve?, 

y ¿con qué derecho deciden por nosotros/as cosas tan 
importantes y con tan aparente indiferencia a nuestras 
realidades? Yo ya no, pero… ¿cómo lo explico?... ¿cómo lo 
explico?...

Quisiera desde mi saber y técnica de abogado o doctor en 
derechos humanos decir que en la Constitución está, ¡y muy 
claro!, lo que tenemos que saber. Pero… como psicólogo y 
doctor en ciencias sociales entiendo que mucho de lo que 
pasa nada tiene que ver con esa Ley Suprema, son usos 
y costumbres, son manías y negociaciones, son abusos, 
juegos de poder y hasta meras ocurrencias que quedan 
impunes, como tantas cosas quedan por estos rumbos y 
en estos tiempos… 

Y lo que sí está en la Constitución, paso de ser un 
documento inicial de preceptos, digamos, claros, a un 
código amplísimo que acumula todas las necesidades 
pactadas o impuestas a lo largo de más de un siglo; de 12 
hojas (a tres columnas) en el diario oficial del 5 de febrero 
de 1917, a más de 150 páginas de word en letra tamaño 10 
de una versión que ni caso tiene imprimir pues en pocos 
días será obsoleta. Pero eso sí, el 136, y último artículo, es 
de los contados que no se han modificado y se refiere a la 
inviolabilidad de la Constitución; así que ha contemplado 
las decenas y luego cientos de manoseos que de sexenio 
en sexenio se han hecho, cada vez con mayor voracidad y 
desorganización. 

Así que, contados son quienes la han leído, menos quienes 
la entiendan y mucho menos quienes logren seguirle el 
ritmo. Me gustaría decir que excepto los diputados/as, 
pero no es un artículo humorístico. Es recurrente saber 
que quieres deben saberla no la saben, y que lo poco 
que saben lo usan a conveniencia, incluso más allá de lo 
que los propios fallos y omisiones legislativas ya de por 

sí permiten. Además, ya por decreto, en estos tiempos ni 
siquiera les debo salir con que “la ley es LA LEY”. Así que… 
¿Cómo lo explico?...

Para que sirva de algo, si es que ha de servir, tampoco tiene 
caso irme al extremo de repetir lugares y quejas comunes, 
como que “todo es lo mismo en la política”, que “esto así ha 
sido siempre y nunca va a cambiar”, que a los congresistas 
“sólo les importa su siguiente hueso”, que “de política, 
religión y fútbol ni al caso hablar entre gente de bien” o que 
“yo no soy político, así que me ocupo de lo que sí importa y 
allá ellos/as con sus cosas y sus conciencias”… 

Porque, aunque muchas buenas explicaciones justifican 
estas ideas, lo cierto es que existe “lo público”, y ya en 
siguiente artículo desarrollaré el porqué es nuestro (de 
todos/as, de la ciudadanía, de la gente) y cómo podríamos 
llegar a sentirlo y aprovecharlo como nuestro. Y pues… son 
funcionarios/as públicos, que usan y abusan de nuestros 
recursos (públicos) y se apropian y nos despojan de lo 
nuestro (lo público).

Entonces… pruebo combinando un poco de lo que dice la 
ley, con lo que nos dicen habitualmente los/as políticos 
perennes y lo que vemos reiteradamente desde las calles 
y en las ventanas desde las que podemos ver lo que en 
realidad hacen con nuestros recursos y en nombre de 
“nuestro bien” (del Pueblo).

Resulta que en México tenemos una democracia, como 
sistema político, que, como en cualquier país, puede 
significar lo que sea, pero en esencia se pretende que la 
ciudadanía tendría un cierto poder en decidir. Para ello 
se nos permite votar y nombrar a quienes administren lo 
público, aunque no cualquier persona tiene acceso genuino 
a ser candidato, y entre quienes lo tienen la competencia 
no suele ser pareja, y aunque lo fuera, las opciones que 
se nos presentan… francamente… Así que eso de que 
nosotros/as elegimos, tiene demasiados “asegunes”. Pero, 

Hoy (Vota) por Mí,
Mañana (yo Voto también) por Mí
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también, contamos con la posibilidad, en peores términos, 
pero tenemos, de elegir a quien nos represente.

Y esa persona que nos represente sería quien pueda llevar 
nuestra voz, procurar por nuestras necesidades y defender 
lo que nos importa, tanto en el instrumento base llamado 
ley, como en la práctica frecuente llamado gobernanza. 
Así, con un voto, convertimos a alguien en diputado/a, bajo 
el supuesto de que hará lo mejor para quienes representa. 
Ya he recibido suficientes respuestas a mi pregunta, que 
coinciden con mi experiencia: en los 7 sexenios que he 
tenido oportunidad de elegir no ha habido ocasión alguna 
en que mi diputado/a local o federal vote en el sentido que 
me haga creer que me representa. Ni cuando eran 300, ni 
siendo 500.

Desde luego, sí he tenido más de una decena de ocasiones 
en las que de cerca o lejos varias personas me piden que 
vote por ella para ser quien me represente. Y alguna gana 
en cada ocasión, sea con mi voto a favor o no, pero siguen 
pasando los años y no, nadie me pregunta nada, ni me 
explica nada, ni siquiera parece que le importa lo que yo 
piense o vaya a hacer o pueda pasarme con el efecto de 
su voto.

Y de los/as senadores, mejor ni hablo, pues explicar su rol 
de representatividad es todavía más complicado, e igual 
de inútil para fines de entender que, de todas maneras, no 
votan por algo que tenga que ver conmigo, a pesar de que 
igual piden o suplican mi voto.

Bueno, el punto es que cuando se arma el circo legislativo, 
vemos desfilar ocurrencias, histrionismos, insultos, 
discursos pretenciosos, actitudes reprobables, señas, 
carteles, amagos, promesas, risas, gritos… pero… ¿y 
representatividad?

¿Por quién vota o por qué vota quien debería 
representarnos? Respuestas simples:

A. por lo que le indique el líder de su fracción,
B. por lo que cree que quiere el Presidente (muy de 
moda),
C. por lo que le convenga en términos de negociaciones 
que sospechamos, pero no vemos,
D. por lo que su conciencia le dicta (como si nos 
alquilara su conciencia por el gran sueldo).

Y, como en algunas películas o en las mejores novelas, 
observamos (cuando nos damos el tiempo) y generamos 
expectativas de que va a pasar lo que deseamos, lo que 
pensamos, lo que nos hace falta… y, nada, sucede lo mismo 
otra vez. Al igual que en esas pantallas, los/as actores no 
cambian su línea por mucho que queramos, y acaba como 
iba a acabar.

Sobra decir que necesitamos, como ciudadanía, un 
mecanismo de control para hacer que la representatividad 
exista y podamos accionar a quien nos representa en el 
sentido que, tema por tema, consideremos adecuado; 
ya conversaremos más de ello. Me refiero a una forma 
auténtica, que hoy no tenemos. Porque aquello del “voto 
de castigo”, es una frase inventada por los/as políticos 
perennes y no algo que tenga sentido o funcione para la 
ciudadanía, por lo ya dicho y más; y lo de “que la nación se 

los demande” sólo da risa, si nos permitimos un poco de 
sarcasmo. Porque, como peor chiste, su único “castigo” es 
que si faltan alguna vez (una sesión, en esos seis meses 
en los que “pueden ser llamados”), je, se les descuenta ese 
día de “dieta”… Y Chico Ché a todo volumen en los pasillos 
de la Cámara, con su “Uy, qué Miedo”, tan popular.

Las dos semanas pasadas, en este amable espacio que 
nos brinda La Revista Peninsular, escribí sobre la forma en 
que el Congreso atendió el antojo de la persona a la que 
empleamos como Presidente, respecto a seguir poniendo 
en las fuerzas armadas todo lo que su falta de habilidades 
como gobernante y las deficiencias del gabinete que 
nombró le impiden atender y, ni digamos, resolver. En 
particular, algo que cada vez resentimos más y que lleva 
sexenios creciendo: la inseguridad pública.

La función que presenciamos, dividida en actos, acabó 
en sainete. Resulta que luego del primer acto los votos 
con el motivo A y motivo B no alcanzaban, así que hubo 
un segundo acto; donde, previo esfuerzo para activar 
el motivo (c), sí alcanzaron para modificar un artículo 
transitorio de la Constitución. Y para simular el motivo (d) 
ese artículo pasó de un párrafo a varias hojas. 

El chiste, local, jurídico, es doble: que un transitorio sólo 
cumple la función entre el tiempo en que una norma se 
aplica, pero lo que decía el artículo cambiado simplemente 
no sucedió; y que el artículo 71 establece que no podrán 
tener carácter preferente las iniciativas de adición o 
reforma a la Constitución, pero ya vemos que sí.

Confirmo en esta novela/película lo que antes ya describí, 
por mucho que tú y yo queramos, pensemos u opinemos, 
nuestros “representantes” acaban en lo mismo. Y sí, sé 
que tu opinión puede ser diferente u opuesta a la mía, 
es normal, es esperable y sano dentro de eso a lo que 
aspiramos como democracia, pero tu opinión y la mía son 
iguales en algo actualmente, y lo seguirán siendo mientras 
no hagamos tú y/o yo algo al respecto: a quienes nos 
“deberían representar”, sean de un partido u otro, u hoy de 
uno y mañana de otro, ni tu opinión, ni la mía, les importa 
al momento de votar.

Y sí, cuando querían el cargo (y las muchas bondades que 
con él vienen) pidieron tu voto y el mío. Mi punto hoy es: 
ya que votamos por esa persona (o por la otra, pero al 
hacerlo validamos que una quede), ella ¿nos devuelve la 
atención en algún memento? Hasta ahora, no. El hoy por 
ti, mañana por mí, no aplica aquí. Con el poder que les 
otorgamos votan por lo que les conviene, y si coincide con 
lo que tú o yo queríamos no es más que una casualidad, 
una afortunada, pero volátil coincidencia.

Y ojo, que no sería un acto de bondad, moral, nobleza, 
generosidad o justicia. Cobran, y muy bien, por 
“representarnos”, pero al igual que el texto de la 
Constitución, entiendo que hay francas lagunas en la 
comprensión de lo que ello implica.

Tenemos que clarificar lo que sucede y, con nuestras 
opiniones coincidentes y divergentes, articular un 
mecanismo que efectivamente asegure que quien nos 
representa efectivamente va a actuar como esperaríamos 
en una democracia:
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a. cumpliendo los compromisos de una agenda que 
ofreció en campaña, o

b. congruente con unos principios claros de un partido 
al que se adscribe y en el que permanece durante su 
gestión, o

c. producto de una deliberación con especialistas en 
el tema y de un sondeo (al menos) de las personas 
a las que afecta su decisión, entre el sector al que 
representa, o

d. en respuesta al resultado de un ejercicio de consulta 
a sus representados/as, o

e. de acuerdo a lo que se comprometa con otros 
representantes y gobernantes y siempre que se cuente 
con mecanismos de revisión de que está funcionando 
lo decidido.

Mientras tanto, el circo sigue. Y aunque la Constitución 
diga en su artículo 49 (que quizá pocos han leído) “No 
podrán reunirse dos o más de estos Poderes en una 
sola persona o corporación”, hoy todo el debate entre 
“nuestros/as representantes) es si hacemos o no lo que 
diga el Presidente. No hay (como normalmente no ha 
habido, pero ahora es más descarado) tal división, todo 
el poder está en la palabra del Presidente, quien en un 
descuido efectivamente también “encarnará al Pueblo”, 
pues todos los días nos informa lo que sentimos y 
queremos y apreciamos. Tú y yo, aunque tu opinión y la mía 
no coincidan, o sí, pero ¿a quién le importa?

Así que, insisto, mientras tanto, una posible explicación 
está en la continuación de ese artículo: “salvo el caso 
de facultades extraordinarias al Ejecutivo de la Unión, 
conforme a lo dispuesto en el artículo 29”. Y para que no 
tengas que buscarlo entre esas más de 150 páginas, se 
refiere a “casos de invasión o perturbación grave de la 
paz pública, o de cualquier otro que ponga a la sociedad 
en grave peligro o conflicto”; entonces, dice, “el Presidente 
con la aprobación del Congreso de la Unión podrá 
restringir o suspender  los derechos y las garantías… que 
fuesen obstáculo para hacer frente, rápida y fácilmente a 
la situación; pero deberá hacerlo por un tiempo limitado…”.
… No sé… No sé… de repente… ya estamos en esa 
situación… y entonces todo tiene sentido, y por eso el 
Congreso le aprueba todo… y quien se oponga es un 
traidor/a y merece todas las descalificaciones y epítetos… 
Y, así, aunque no nos representen, sí están dentro del marco 
de La Ley, aunque hagan tanta alaraca, para cambiar hasta 
un transitorio, que de un párrafo ahora suma bastante a 
las muchas hojas ya existentes.

Dos años… ¡Uff!, pero, bueno, sí es “un tiempo limitado”; 
así que vamos conversando de cómo hacernos representar 
como merecemos o dejemos que vengan otros seis años 
de facultades extraordinarias por salvedad.

-----------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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BITÁCORA

Más allá de las razones por las 
que Tatiana Clouthier renunció al 
gabinete —¿fue su oposición a la 

presencia de los militares en las calles o 
fueron sus diferencias sobre la manera 
de enfrentar las inconformidades 
de Estados Unidos sobre la política 
energética?—, su salida representa una 
pérdida para el flanco moderado del 
lopezobradorismo.

O lo que es lo mismo: una ganancia para 
los radicales, los intransigentes, los 
ultras, que también son los abyectos, 
las cajas de resonancia del Presidente, 
sus barberos. De por sí eran pocos los 
colaboradores de éste que se atrevían 
a discrepar públicamente de sus 
opiniones y decisiones, característica 
esencial de los moderados en la llamada 
Cuarta Transformación. Conforme 
se acercan los momentos de mayor 
estrés del sexenio, se van cerrando los 
espacios dentro del oficialismo para 
expresar puntos de vista distintos a los 
de Andrés Manuel López Obrador.

La hija de Maquío Clouthier ya había 
visto revertida, en una conferencia 
mañanera, su promoción de una Norma 
Oficial Mexicana que consistía en 
imponer una nueva verificación de los 
autos a partir de los cuatro años de 
antigüedad.

Luego, quedó atrapada entre las quejas estadunidenses por 
el trato privilegiado que dispensa el gobierno mexicano a 
Pemex y la CFE, en detrimento de empresas de aquel país, y el 
discurso radical del Presidente, que rechaza toda sugerencia 
de echar atrás las modificaciones en la legislación mexicana 
que entran en contradicción con el T-MEC.

El 12 de septiembre pasado, mismo día en que visitó México 
una delegación estadunidense para participar en la reunión 
del Diálogo Económico de Alto Nivel, la todavía secretaria de 
Economía me dio una entrevista, en la que me dijo, sin asomo 
de duda, que no estaba de acuerdo con el activismo de las 
corcholatas ni tampoco con la participación de militares en 
labores de seguridad pública.

Le pregunté sobre ambas cosas porque había sido mencionada 
en la primera lista de posibles sucesores, esbozada por López 
Obrador, y porque, desde la campaña de 2018, defendió la idea, 
junto con el hoy Presidente, de que soldados y marinos debían 
regresar a sus cuarteles. En su edición del 13 de septiembre, 
Excélsior cabeceó en primera plana: “Entrevista con Tatiana 

Clouthier. ‘El Ejército no debería jugar rol 
de seguridad’”.

Pese a que la funcionaria renunciante 
leyó su carta de despedida en la 
conferencia mañanera, las razones de 
su decisión se quedaron en el aire. “Ya 
no aporto”, se limitó a explicar. “Fue por 
razones personales”, expresó una y otra 
vez el Presidente. Y así, López Obrador se 
va quedando sólo con quienes asienten 
a todo y repiten mecánicamente sus 
dichos. La discrepancia se ha vuelto la 
mejor manera de conseguir un boleto de 
salida sin retorno.

Cuenta la historia que en los meses 
finales de la Segunda Guerra Mundial, 
José Stalin ordenó un ataque contra las 
fuerzas alemanas que resistían en la 
ciudad bielorrusa de Bobriusk, último 
reducto nazi en territorio soviético. El 
dictador comunista quería la operación 
en una sola acometida, pero el general 
a cargo, Konstantín Rokossovski, 
opinó que era mejor hacerlo en dos 
acometidas para evitar bajas entre su 
tropa.

—Sal de aquí y piénsatelo mejor –
vociferó Stalin.

Al volver al despacho, Rokossovski 
insistió en su idea, por lo que Stalin lo 
volvió a mandar a la sala de espera, 

donde fue presionado por Viacheslav Molotov y Lavrenti 
Beria, los hombres de mayor confianza del líder de la URSS. 
“Tienes que estar de acuerdo”, le advirtieron. El general fue 
invitado a regresar.

—¿Y bien? –preguntó Stalin.

—Dos acometidas –respondió el militar.

Se hizo el silencio y Stalin preguntó: “¿Puede ser que dos 
acometidas sea lo mejor?”. Finalmente, el plan de Rokossovski 
fue aceptado. Sus fuerzas atacaron el 24 de junio de 1944, 
por el norte de la ciudad, y tres días después, por el sur. La 
ofensiva acabó por completo con los nazis.

Durante las purgas estalinistas, Rokossovski había sido 
encarcelado y torturado. Luego, fue rehabilitado para 
subsanar la falta de generales para pelear la guerra. La historia 
recuerda a quienes sostienen sus puntos de vista, pese a las 
consecuencias políticas e incluso los graves peligros para su 
persona, y olvida a los serviles y convenencieros.

Derrota de los moderados

En el libro “Juntos Hicimos Historia”, la 
excoordinadora de campaña de Andrés 

Manuel López Obrador narra su experiencia 
en las campañas del presidente.

Por Pascal Beltrán del Río



Semanario de Información y Análisis Político20

ARSENAL

Hay luto nacional. El alcalde de San Miguel Totolapan, 
Guerrero, y otras 18 personas, entre ellas su papá 
y varios policías, fueron brutalmente asesinados 

en un ataque reivindicado por la organización criminal 
Los Tequileros, que se presumía desaparecida. Otras 20 
personas resultaron heridas.

Pero no se preocupe. En México “ya no hay masacres”, ha 
reiterado el presidente López Obrador en sus informes, 
que no son informes, sino propaganda pura a favor de 
su gobierno y en contra de cualquiera que se atreva a 
cuestionarlo.  

La dirigencia nacional del PRD condenó el “cobarde 
asesinato” del alcalde y exigió justicia. “Basta de violencia 
e impunidad”, escribió en Twitter por enésima vez.
Esta nueva masacre refleja el fracaso de la estrategia 
de “abrazos, no balazos”, que el hombre de Palacio se 

niega a revisar. Es también una dolorosa muestra que ni 
con las Fuerzas Armadas en las calles recuperaremos la 
tranquilidad, si no hay un cambio de estrategia.

Hoy por hoy no se le ve fin a la violencia en México. La 
impunidad con la que operan los criminales no deja otra a 
los pobladores de zonas calientes más que exclamar “¡Ay, 
Dios mío!”, como escuchamos en un video de la masacre en 
ese pequeño poblado de Guerrero.  

Postre amargo: en Cuernavaca, Morelos, fue ejecutada la 
diputada Gabriela Marín Sánchez, un día después de que 
cinco sicarios acabaran en Puebla con la vida de Blanca 
Esmeralda Gallardo, la cuarta madre buscadora asesinada.
*Ni 24 horas después de que su hermano Ismael votara 
en contra de la reforma que prolonga la permanencia del 
Ejército en las calles hasta el 2028, nos enteramos que 
un juez federal giró nueva orden de aprehensión 

“¡Ay, Dios mío!”
Por Francisco Garfias
@PanchoGarfias
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en contra del exgobernador de Tamaulipas, 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, por 
supuesta “delincuencia organizada”.

Paralelamente se emitió una alerta migratoria 
para que no abandone el país, aunque la 
prensa local ya lo ubica en Texas.  
El propio Cabeza de Vaca dice, en un tuit, que 
se enteró por un comunicado de la Segob de la 
orden de aprehensión y de la alerta migratoria 
en su contra.

“No me extraña esta nueva andanada 
en la persecución política. Al gobierno le 
urgen distractores. Mi defensa aportará la 
información pertinente. Basta de perseguir 
opositores”, escribió en Twitter.

El panista Santiago Creel, presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
subrayó la “notoria coincidencia” entre la 
orden de arresto y el voto de Ismael García 
Cabeza de Vaca en la Cámara alta.    

Los senadores del PAN subieron a redes 
sociales un comunicado en el que reprueban la 
“persecución política” contra Cabeza de Vaca, 
y condenan que las instituciones que deberían 
de procurar justicia, se presten a cumplir 
vendettas.
*Elba Esther Gordillo le ganó una demanda al 
SAT, que le exigía un pago de 10.1 millones de 
pesos de impuestos varios (ISR, IVA, impuesto 
empresarial, recargos y multas) por el ejercicio 
fiscal 2011.

El asunto quedó resuelto en la sesión del 
Tribunal Federal de Justicia Administrativa. 
El magistrado ponente, Carlos Mena Adame, 
argumentó que la autoridad no respetó el 
derecho de audiencia de la demandante que, 
dijo, “estaba privada de su libertad, por lo 
que no le fue posible ejercer debidamente su 
defensa”.

*Una segunda demanda contra las 
poderosas empresas que venden armas y los 
prestanombres que las compran por encargo 
de las bandas criminales presentará, en 
Arizona, el canciller Marcelo Ebrard.

En su tersa comparecencia en el Senado, 
anunció también que México va a apelar la 

negativa de un juez federal de ese país de 
admitir la demanda de 10 mil millones de 
dólares en contra de los poderosos fabricantes 
de armas de Estados Unidos, que ponen el 
negocio por encima de las vidas humanas.    
La comparecencia nos dejó claro que Ebrard, 
una de las corcholatas de AMLO para 2024, 
no es mal visto por la oposición. Fue arropado 
hasta por los ultras de Morena.  

*Una de las estadísticas que más presume 
Alejandra del Moral, aspirante a candidata 
de la alianza PRI-PAN-PRD en el Estado 
de México, es su paso por el tricolor local 
(octubre de 2018 a febrero de 2022). El análisis 
de los cortes que hizo el INE en la elección de 
2018 demuestra que el PRI, sin coalición, ganó 
1 millón 444 mil votos y en 2021 subió a un 
millón 800 mil votos.

Su representación en el Congreso hoy es de 
23 diputados, mientras que en 2018 era de 12. 
Como presidenta del PRI en la elección del año 
pasado, Del Moral recuperó 51 municipios y 13 
distritos.

Saque conclusiones.

El alcalde de San Miguel Totolapan, Guerrero, y otras 18 
personas, entre ellas su padre y varios policías, fueron 
brutalmente asesinados por la organización criminal Los 
Tequileros, que se presumía desaparecida. 
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EspecialEspecialESPECIAL

El jueves 29 de octubre por la noche se 
conoció por primera vez que el grupo 
de hackers “Guacamaya”, que ha 

filtrado información en Chile, Colombia y El 
Salvador durante los últimos días, también 
atacó y logró vulnerar a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), la dependencia 
más importante durante el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Al día siguiente, el viernes, el propio 
mandatario confirmó que la información 
dada a conocer por Latinus era verídica y 
que, en efecto, más de seis terabytes de 
documentos confidenciales están en manos 
de un grupo de activistas informáticos que 
han atacado otras instituciones militares.

En los primeros esbozos de estos 
documentos se destacó el estado de salud 
del propio presidente López Obrador, quien 
además de sus problemas cardiovasculares 
ampliamente conocidos, también padece 
gota y angina inestable de alto riesgo.

No obstante, la cantidad de datos e 
información, por demás inquietante que 
le fue secuestrada a la Sedena, uno de los 
temas que se ventila con más ahínco en 
estos momentos, es el hecho de que el 
Ejército mexicano fue autor de la reforma 
para controlar a la Guardia Nacional.

De acuerdo con la agencia Proceso, el 
Ejército, a través de la Unidad de Asuntos 
Jurídicos, presentó el 1 de julio de 2022 a la 
Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal un 
plan A y un plan B de reformas en materia 
de la Guardia Nacional, de acuerdo con 
documentos obtenidos por los hacktivistas 
de Guacamaya, en la mayor filtración de 
información en la historia de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena).

El 29 junio, durante una reunión de trabajo 
con la Secretaría de Gobernación, la 
Secretaría de la Defensa informó que tenía 
listas dos iniciativas.

La primera llamada plan A, consistía en una 
reforma al artículo 21 constitucional para 

que la Guardia Nacional fuera reconocida 
como una “Fuerza Armada con la función 
esencial de proporcionar la seguridad 
pública”, de “carácter permanente y 
naturaleza militar”, “adscrita a la Secretaría 
de la Defensa Nacional”.

También incluía que los recursos financieros 
y materiales de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana destinados a la 
Guardia Nacional fueran transferidos a la 
Sedena.

Además, proponía reformar el artículo 13 
de la Constitución para que los integrantes 
de la Guardia Nacional, “para efectos 
estrictamente disciplinarios”, quedaran 
sujetos al fuero militar para los delitos y 
faltas contra la disciplina militar.

Mientras que el plan B era una serie de 
reformas a leyes secundarias: la ley 
Orgánica de la Administración Pública 
Federal, ley de la Guardia Nacional, la ley 
Orgánica y de Ascensos y Recompensas del 
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, tal como 
ocurrió.

Especial  / La Revista 

EN RIESGO
¿La CIA detrás del Guacamaya Leaks? Hackeo a la 

Sedena, un peligro para la seguridad nacional

ANTE EL HACKEO 
DE INFORMACIÓN 
A LA SEDENA, 
LA PREGUNTA 
OBLIGADA ES 
¿QUIÉN MANEJA 
A QUIÉN? ¿LOS 
MILITARES AL 
PRESIDENTE O EL 
PRESIDENTE A LOS 
MILITARES? 
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Ante la advertencia de los grupos parlamentarios 
de la oposición de que no darían los votos para 
una reforma constitucional para que la Guardia 
Nacional, una institución que se suponía debía ser 
civil, quedara en manos de la Sedena, el plan B fue 
el que prosperó.

Lo anterior, al requerir de mayoría simple en el 
legislativo, que suman en ambas cámaras sin 
problema Morena y sus aliados.

Durante julio y agosto, la Sedena siguió trabajando 
en la iniciativa de manera consensuada con la 
Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal, como 
consta en varios oficios y correos hackeados al 
Ejército.

En el intercambio de correos entre la Sedena 
y la Consejería Jurídica, nadie advirtió que su 
propuesta resultaba inconstitucional, pues el 
artículo 21 de la Carta Magna establece que la 
Guardia Nacional es una institución policial de 
carácter civil y cuya adscripción es a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana.

Para el 31 de agosto ya se tenía una iniciativa 
final, tras mesas de trabajo entre Sedena, SSPC y la CJEF, en la 
que la adscripción sería a la SSPC, pero con la aclaración de que 
la institución militar tendría el control operativo y administrativo.

De acuerdo con un análisis comparativo entre las reformas 
aprobadas y los documentos enviados por la Sedena a la 
Consejería Jurídica de la presidencia, el espíritu de la propuesta 
militar se mantuvo y sufrió ligeros cambios.

Por ejemplo, en su primera versión, la Sedena proponía que 
el artículo 29 de la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal dijera que a esta institución le correspondía “manejar 
el activo del Ejército y la Fuerza Aérea, así como de la Guardia 
Nacional”.

En la última versión, ese artículo quedó tal como fue aprobado 
en septiembre pasado en el Congreso de la Unión, es decir, que 
corresponde a la Secretaría de la Defensa Nacional “ejercer el 
control operativo y administrativo” de la GN.

Finalmente, el 31 de agosto, tras recibir el visto bueno de 
la Procuraduría Fiscal de la Federación sobre el impacto 
presupuestario del proyecto, continuó el trámite para hacer 
llegar la iniciativa al legislativo.

Ese mismo día, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
envió la propuesta a la Cámara de Diputados como si fuera suya.

Qué dicen los Guacamaya Leaks de México

Aunque uno de los temas que más ha acaparado los reflectores 
de la opinión pública ha sido el de la reforma constitucional 
orquestada y operada por el Ejército mexicano para controlar a la 
Guardia Nacional; no es tema menor los demás informes y datos 
secuestrados a la Sedena y que estarían poniendo en grave 
peligro a la ya de por sí endeble seguridad nacional.

Entre los documentos que están dando la vuelta al mundo 
exhibiendo al gobierno de López Obrador, están por ejemplo: 
que varios gobiernos estatales tendrían nexos con cárteles de 
narcotraficantes en el país y que el Ejército tendría tratos para 
permitirles operar con impunidad.

El grupo de piratas informáticos identificado como Guacamaya, 
que ha estado detrás de revelaciones sobre la salud del 
presidente, el caso Ayotzinapa y los vínculos sobre el Gobierno 
de México y el narcotráfico, dio un nuevo golpe al extraer 
información de una base de datos del Ejército mexicano en 
los últimos días. Se tratan de millones de documentos que, en 
algunos casos, ponen contra las cuerdas al gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO).

Son hasta seis terabytes de información que llegaron a las 
manos de los medios Latinius, Proceso y Animal Político. Estos 
son algunos de los asuntos más destacados hasta ahora:

- El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 
ha llenado de regalos de lujo a sus invitados desde 2018. Entre 
los obsequios están gafas de la colección Santos de la marca 
Cartier, botellas de mezcal y vino.

- Los grupos criminales usan Artefactos Explosivos Improvisados 
con más frecuencia de lo que se creía. El Ejército desactiva casi 
un explosivo al día.

- El presidente López Obrador y Cresencio tienen una lista de 
vuelos no informados fechados en marzo de este año.

- La salud de López Obrador. AMLO padece varias enfermedades 
y ha tenido que ser hospitalizado varias veces de emergencia. 
Entre estas está una angina inestable de alto riesgo, enfermedad 
que impide un flujo adecuado de sangre y oxígeno al corazón. 
Esta podría causar un ataque cardíaco.

También fue diagnosticado con hipotiroidismo, una enfermedad 
que provoca resequedad en la piel, cansancio, deterioro de la 
memoria.

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR Y CRESENCIO 
TIENEN UNA LISTA DE VUELOS NO INFORMADOS 

FECHADOS EN MARZO DE ESTE AÑO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Otro diagnóstico dice que tuvo gota, una forma compleja de 
artritis que provoca dolor e inflamación en las articulaciones.

- La revelación más explosiva es la que vincula a casi 20 
gobiernos municipales con cárteles de narcotraficantes como 
Guerreros Unidos, La Familia, el Cártele de Jalísco Nueva 
Generación y los Caballeros Templarios. Tláhuac, Unión Tepito, 
Fuerza Anti Unión, Los Canchola, Los Rodolfos, El Maestrin, Juan 
Balta, Los Tanzanios, Ronda 88, Los Maceros, Güero Fresa y Los 
Molina son otros grupos delincuenciales que tienen nexos con 
el gobierno. Veracruz, Tabasco y Jalisco son los estados donde 
mayores vínculos hay entre el gobierno y el narco.

- La Secretaría de la Defensa Nacional de México (Sedena) tendría 
vínculos con estas organizaciones criminales para permitirles 
operar con impunidad

- La Sedena también actuó de manera inoperante en el caso de 
los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa y se destaca que 
los gobiernos municipales tendrían vínculos con la desaparición.

- El Ejército siguió utilizando el software de espionaje Pegasus, 
a pesar de que López Obrador negara el año pasado que este 
programa se estaba usando durante su mandato.

Entre los objetivos espiados figuran un periodista, un columnista 
de prensa y un activista de derechos humanos, cuyos teléfonos 
habrían sido jaqueados al menos entre 2020 y 2021.

- El Ejército tiene conocimiento de decenas de casos de abuso 
sexual y los mantiene ocultos e impunes. Hay más de 1.000 

archivos que cuentan los abusos cometidos contra subalternas 
y civiles.

“Los altos mandos del lugar entraban, sin ningún cuidado, a las 
habitaciones donde residían las mujeres, incluso cuando estaban 
desnudas, y se acercaban a ellas para seleccionar las que son de 
su agrado, aquellas que no accedían a tener relaciones sexuales 
con sus jefes eran víctimas de represalias físicas y psicológicas”, 
dice un documento.

“Me dijo: ‘Esta vez te voy a perdonar, que sea la última, porque la 
próxima vez es bote’”, dijo una mujer que denunció un abuso y fue 
amenazada con ser despedida.

López Obrador dijo que las revelaciones de Guacamaya no le 
preocupan a su gobierno, pues “no oculta información”.

“Eso sería si estuviésemos promoviendo la corrupción, entonces 
sí, o violando derechos humanos, entonces sí, habría que 
esconder información”, dijo el mandatario.

La mayor crítica de AMLO a las filtraciones fue el uso del nombre 
“Guacamaya”, ya que la considera un ave única y bellísima.

“¡Cómo le van a poner el nombre guacamaya! Es un ave única, 
bellísima, ver volar las guacamayas, allá en Palenque, sus 
comportamientos, lo que comen”, expresó el presidente.

La organización civil Poder anunció que trabaja en un manual para 
los interesados en tener acceso a los terabytes de información 
obtenida por los hackers.

¿Quién gana y quién pierde?

Para el analista y politólogo Federico 
Berrueto, una organización 
gubernamental extrajera como la CIA, 

estaría detrás del hackeo de información a 
la Secretaría de la Defensa Nacional.

“Yo tengo la sospecha, y lo manejo como 
una hipótesis, que pudiera haber un 
gobierno extranjero y concretamente 
una agencia como la CIA, la que esté 
detrás de estas filtraciones, porque es 
un daño brutal el que se le hace al país y 
concretamente al gobierno de López Obrador”. Digo esto 
porque hay que tomar no con reserva, sino con mucho 
cuidado la información que hay en esas filtraciones…

Dicho esto, sabemos –a partir de esas filtraciones-, 
que el proyecto para que la Secretaría de la Defensa 
Nacional “ejerza el control operativo y administrativo” 
de la Guardia Nacional, fue redactado, precisamente por 
la Sedena y que utilizaron a los diputados del PRI de la 
peor manera, a través de amenazas y acciones penales 
en contra de Rubén Moreira y de Alejandro Moreno, para 
que hicieran propia la propuesta.

“Ese tema ya está muy analizado, ahora lo 
que debemos tomar en cuenta y estar muy 
pendientes es de la secuela, de lo que viene, 
quién pierde, quién gana… Al interior del 
oficialismo el que gana es Adán Augusto 
(secretario de Gobernación) porque fue el 
operador de esta reforma en condiciones 
muy inciertas y complicadas, se desgasta 
por la manera en que llegó a la aprobación 
pero a los ojos del presidente, éste debe 
estar muy complacido con el resultado”.

Y otro que también gana es Ricardo Monreal a quien ya 
querían ver fuera de Morena y ahora es de los aliados 
más útil y rentable que tiene el presidente, mucho más 
que Claudia y Marcelo porque es quien le está sacando 
las castañas del fuego, abundó.

Aquí quien pierde –puntualizó-, es la Sedena porque con 
todo lo que ha ocurrido, la pregunta es ¿quién maneja 
a quién? ¿Los militares al presidente o el presidente a 
los militares? Lo que revelan los archivos hackeados, es 
una enorme cantidad de información muy delicada de la 
que ya nos estaremos enterando en su momento. 
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Con la voz entrecortada, entre 
lágrimas, Tatiana Clouthier, 
secretaria de Economía de 

México, anunció su renuncia al cargo 
en la conferencia matutina en Palacio 
Nacional. “Me tocó jugar en las grandes 
ligas y uno debe saber cuándo debe 
retirarse, me paso a la porra donde 
seguiré con ánimo al equipo”, dijo 
Clouthier al anunciar ante el presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, su salida 
de la Administración.

“Respetamos su decisión, insistimos en 
que se quedara, pero es una mujer con 
convicciones”, respondió el presidente 
de México después de que la ahora 
exsecretaria hiciera el anuncio. Clouthier 
dirigió la campaña digital de López 
Obrador en la campaña presidencial 
de 2018, tras el triunfo ocupó una curul 
en la Cámara de Diputados durante 
tres años y finalmente fue nombrada 

al frente de la cartera de Economía en 
enero de 2021.

Los motivos de su salida, sin embargo, 
no han quedado del todo claros. “Lo 
único que sale de mi boca y de mi 
corazón es gracias, por enseñarme a 
apreciar la diferencia como un espacio 
de respeto, por dejarme poner mis 
capacidades al servicio de la patria. 
Esta semana me tocó levantarme tres 
veces a la mañanera y ya no podía”, ha 
dicho Clouthier para después abrazar 
al presidente, quien no correspondió su 
gesto y solo aplaudió su participación.

A pregunta expresa en Palacio Nacional, 
el presidente alegó motivos personales. 
“Tatiana es una mujer con principios, 
recta, con criterio, si fuesen otras 
razones, lo hubiese manifestado”, dijo y 
se excusó de no haberla abrazado. “No 
me di cuenta”, apuntó López Obrador. 

Especial  / La Revista 

Otra renuncia en la 4T: 
Tatiana Clouthier abandona 
la Secretaría de Economía 

CON LA VOZ 
ENTRECORTADA, 
ENTRE LÁGRIMAS, 
TATIANA CLOUTHIER, 
SECRETARIA DE 
ECONOMÍA, ANUNCIÓ 
SU RENUNCIA 
AL CARGO EN LA 
CONFERENCIA 
MATUTINA EN PALACIO 
NACIONAL.
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La ahora exfuncionaria no esperó a ver esa respuesta en 
la conferencia de prensa, pues abandonó Palacio Nacional 
inmediatamente después de anunciar su renuncia. “Ya 
no trabajo en el Gobierno”, le dijo a un reportero que la 
interceptó a su salida del recinto presidencial. 

López Obrador no ha dado a conocer quién se quedará a 
cargo de la Secretaría de Economía. “Por respeto a Tatiana 
Clouthier, hasta mañana vamos a dar a conocer quién la 
sustituye, hoy la idea era hacerle un homenaje, pero ya lo 
tomaron de otra manera”, dijo el presidente.

Su renuncia se da en medio de las consultas entre los 
gobiernos de Estados Unidos y México sobre la política 
energética de la nación en el marco del tratado de libre 
comercio (TMEC). México, EE UU y Canadá se encuentran 
en conversaciones para determinar si se establece o no un 
panel de solución de controversias apara abordar el tema. 
Estados Unidos ha señalado a México de implementar una 
política energética que le da ventajas al Estado mexicano y 
deja de fuera a las empresas privadas del sector energético, 
principalmente a las estadounidenses.

La política sinaloense, hija del excandidato a la presidencia 
de México por el partido de derechas, Acción Nacional en 
1988, Manuel Clouthier, asumió el cargo en la Secretaría de 
Economía en enero de 2021 para hacer frente a los retos 
económicos del país, sustituyendo a Graciela Márquez 
Colín, actual presidenta el instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). 

Discurso

Tatiana Clouthier, tras agradecer al presidente “la 
oportunidad de caminar” a su lado en la cuarta 

transformación, sostuvo en su discurso que “me tocó 
ser invitada a jugar en las ligas mayores. Conocer el país, 
representarlo, jugar en distintas posiciones sudando la 
camiseta”.

“No obstante, uno debe saber, como en el juego, cuándo 
retirarse. Estoy segura que no hay posición más importante 
que otra, pues hasta en el público y la porra uno tiene un 
papel fundamental para animar siempre a los jugadores. 
Como lo platicamos desde el 26 de julio y lo reiteré el 9 de 
septiembre, mi oportunidad de aportarle al equipo está 
agotada; me paso a la porra, desde donde seguirá con 
ánimo al equipo”.

Fue en ese momento cuando su voz se entrecortó, y apuntó 
que “la revolución de las conciencias no permite dejar de 
involucrarnos en el quehacer del país.

“Quisiera decir mucho más, sin embargo, lo único que sale 
de mi boca y corazón es gracias. Gracias una ocasión más 
por enseñarme a apreciar la diferencia como un espacio de 
respeto, de diálogo, de crecimiento, y por dejarme poner 
mis capacidades al servicio de la patria. Sobre todo por 
mostrarme que, cuando de servir se trata, no hay cansancio, 
enfermedad o barrera que no se pueda superar”.

Le expresó que en esta semana acudió tres veces a la 
“mañanera, y ya no podía. Tú llevas haciendo mucho tiempo”.

“Me voy con la mano tendida, la puerta de mi casa siempre 
abierta y el corazón receptivo para ti y para Beatriz”, 
concluyó.

Mientras ella se acercó a abrazar al mandatario, el 
tabasqueño le respondió con aplausos.

TRAS CONCLUIR 
SU DISCURSO, 
CLOUTHIER SE 
ACERCÓ A ABRAZAR 
AL MANDATARIO, 
PERO ÉSTE LE 
RESPONDIÓ CON 
APLAUSOS.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO

Construir, es una constante 
superación de desafíos.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

Ahora que, debido a mi posición de liderazgo 
al frente de las empresas de la industria de 
la construcción de Yucatán, me ha tocado 

estar en contacto con colegas empresarios de 
todo México, he podido conocer, con demasiada 
frecuencia, historias de verdaderos héroes de 
esta industria, que es como yo califico a quienes 
han logrado superar al menos una década de vida 
con sus empresas constructoras.

En todas esas historias, hay un factor constante: 
todas ellas han pasado momentos de aparente 
bonanza, pero también por momentos en que 
se han colocado al borde de la quiebra y la 
desaparición. Calificar a mis colegas empresarios 
como héroes, obedece justamente a esa 
capacidad que tuvieron para mantener a flote la 
nave y superar esa amenaza.

Cada momento de la historia tiene sus propios 
desafíos particulares. Hoy, habitamos un mundo 
que es frágil, uno en el que todo parece estar en 
orden y con calma en la superficie, pero que un 
poquito más profundo, podría estarse revelando 
el umbral de un rompimiento súbito y con 
implicaciones sistémicas.

Esto quiere decir que en caso de un fracaso, 
en algunos sectores como la industria de la 
construcción o el energético, se propagan 
perturbaciones no solamente hacia otros sectores, 
sino a otras regiones del planeta. Es frecuente observar 
situaciones de aparente estabilidad, que se desmoronan 
ante una disruptiva e imprevisible alteración de las 
condiciones en que se estaba desarrollando un proyecto 
que parecía confiable.

Vivimos también en un mundo que consume vorazmente 
enormes cantidades de información, una “nueva materia 
prima” que se produce en exceso, al grado de que somos 
incapaces de procesarla adecuadamente y analizarla 
objetivamente, para que eso nos conduzca a una toma de 
decisiones intrépidas pero más inteligentes. A pesar de que 
contamos con las suficientes herramientas tecnológicas 
para realizar por nosotros esa labor, cuando hay que 
actuar bajo presión y urgencia, nos paralizamos ante la 

ansiedad que nos domina. También 
ha dejado de ser una regla el 
comportamiento lineal de las cosas 
y las situaciones, ya no siempre es 
factible una relación causa y efecto. 
Antes decíamos los optimistas: “para 
atrás, ni para tomar impulso”. Hoy 
en cambio, parece cobrar sentido 
hacer pequeños avances tácticos, 
pero también leves retrocesos o 
desviaciones estratégicas.

Todo lo anterior arroja una nube 
de niebla sobre el camino, que 
nos impide tener una idea clara 
de los acontecimientos, los vuelve 
incomprensibles, y nos incapacita 
para hacer interpretaciones 

o diagnósticos certeros, lo cual dificulta encontrar 
respuestas correctas a cada desafío que se nos presenta. 

El exceso de información, lejos de mejorar nuestra 
capacidad de llegar a resultados, produce un ruido 
perturbador que obscurece nuestra serenidad y paraliza 
el proceso creativo que debería prevalecer en nuestras 
actividades cotidianas, especialmente en los negocios.

En consecuencia, los empresarios constructores, pero 
también los de cualquier otra industria, enfrentamos 
hoy circunstancias aún más complejas que aquellas que 
enfrentamos en el pasado, pero mantengo un renovado 
optimismo y creo firmemente en la capacidad del ser 
humano de sobreponerse a dichas situaciones, y de vencer 
las pruebas que se nos pongan enfrente.

En todas esas historias, 
hay un factor 
constante: todas ellas 
han pasado momentos de 
aparente bonanza, pero 
también por momentos 
en que se han colocado 
al borde de la quiebra y 
la desaparición.
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Al recalcar que es falso que el Senado aprobó la militarización 
del país, el coordinador de la bancada del PRI en el Congreso de 
Yucatán, Gaspar Quintal Parra, sostuvo que es necesario que el 

Estado Mexicano emplee todos los recursos que tiene a su alcance para 
combatir la delincuencia organizada y que sus acciones se realicen en el 
marco de la ley para que siempre estén vigiladas. 

Indicó que el crimen ha llegado a niveles desesperantes en México, por 
lo que destacó que la propuesta del PRI de prolongar hasta el 2024 la 
asesoría de las Fuerzas Armadas a los cuerpos de seguridad se haya 
analizado con seriedad y que contó con el voto de legisladores de 
diferentes fuerzas políticas.

“Es muy fácil descalificar, es muy fácil hablar de seguridad, pero con 
la seguridad no se juega. Estamos hablando de poder dormir bien en 
nuestras casas sin tener miedo de que alguien vaya a entrar, que alguien 
vaya a asesinarnos; se trata de que nuestros hijos vayan a la escuela sin 
ningún temor, de que regresen sanos cuando salen a la calle. Esa es la 
seguridad que se vive en Yucatán, pero que lamentablemente no sucede 
en otros estados del país”, apuntó.

Gaspar Quintal abundó que no es cierto que se esté militarizando a 
México,  porque en realidad se prolongó la asesoría del Ejército a la 
Guardia Nacional por un período de cuatro años más, es decir, es algo 
que ya estaba establecido en la ley y que en estos momentos se debe 
darle continuidad. 

“No se aprobó que los militares estén a cargo de la seguridad pública, 
eso es una mentira muy grande, más bien seguirán asesorando a la 
Guardia Nacional y apoyándolos en tareas de seguridad, para enfrentar 
las fuerzas y el nivel que tienen los cárteles internacionales asentados 
en México, los cuales han tomado ciudades, han incendiado ciudades, 
han hecho verdaderos actos de terrorismo, inclusive en algunos puntos 
de los Estados Unidos los han declarado organizaciones terroristas”, 
recordó.

El diputado del PRI insistió que el Estado Mexicano debe enfrentar la 
inseguridad con los elementos materiales, de armamento y de personas 
capaces con los que cuenta, siempre en el marco de la ley. Por tal razón, 
lamentó las declaraciones con tintes partidistas de algunos políticos 
yucatecos que han descalificado esta reforma y que no dimensionan la 
necesidad de que se cuente con el respaldo de las Fuerzas Armadas en 
un país con altos índices de criminalidad. 

“El hecho de que la Policía Municipal de Mérida únicamente esté 
limitada a 20 cuadras, pues le da una visión muy distinta a ciertas 
autoridades de lo que se requiere en una ciudad de más de un millón 
200 mil habitantes en materia de seguridad. Es lamentable que se trate 
de politizar la seguridad, exagerando y asustando a la gente de que los 
militares prácticamente están tomando el país cuando eso no es cierto”, 
puntualizó.

Especial / La Revista 

El Estado Mexicano debe emplear 
todos sus recursos para combatir la 

delincuencia: Dip. Gaspar Quintal

INFORMACIÓN

GASPAR QUINTAL PARRA, 
COORDINADOR DE LA BANCADA 
DEL PRI EN EL CONGRESO DE 
YUCATÁN SOSTUVO QUE ES 
FALSO QUE SE HAYA APROBADO 
LA MILITARIZACIÓN DEL PAÍS.
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El Congreso del Estado de Yucatán y la 
Cámara de Senadores del Congreso 
de la Unión, por conducto del Instituto 

Belisario Domínguez firmaron un convenio de 
colaboración, con el fin de promover la cultura 
jurídica y legislativa en el país, estableciendo 
las bases para conjuntar esfuerzos y acciones 
dentro del ámbito de sus respectivas 
competencias y capacidades.

Como parte del convenio se realizará 
un diplomado en Técnicas Legislativas y 
Legislación en Perspectiva de Género, dirigido 
a personas y profesionistas interesados en la 
teoría de la legislación, la técnica legislativa 
o técnicas normativas y en la elaboración, 
diseño y producción de enunciados jurídicos, 
contribuyendo al trabajo parlamentario, que 
se llevará a cabo en las instalaciones del 
Congreso del Estado de Yucatán.

En el evento realizado en el Salón de la 
Comisión Permanente del Senado de la 
República, el presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del Congreso 
del Estado de Yucatán, diputado Víctor Hugo 

Lozano Poveda, destacó la importancia del 
trabajo coordinado para concretar actividades 
que fortalecerán la práctica legislativa.

El legislador Lozano Poveda, reconoció 
que se esté dando este primer paso, con la 
importancia de la realización del diplomado 
en un tema, como es la perspectiva de género, 
trayendo consigo un mayor acercamiento con 
el Senado de la República a través del Instituto 
Belisario Domínguez.

Señaló que, además de ser un Congreso que 
cuenta con una mayoría de legisladoras, en 
este primer año de la LXIII Legislatura, se han 
aprobado iniciativas a favor de las mujeres, 
de la niñez y adolescencia del estado, como 
la Ley contra la Violencia Vicaria; también se 

Especial / La Revista 

Firman convenio Instituto 
Belisario Domínguez y el Congreso 

del Estado de Yucatán

CONGRESO

SENADORES Y DIPUTADO LOCALES 
FIRMARON UN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN, CON EL FIN DE 
PROMOVER LA CULTURA JURÍDICA Y 
LEGISLATIVA EN EL PAÍS.
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trabaja en temas como la violencia digital y, destacó, que 
Yucatán sea un referente nacional en cuanto a la reforma 
constitucional 3 de 3.

“Hoy es una realidad que estamos velando por los derechos 
de las mujeres, de las niñas y los niños, y lo hacemos 
con plena conciencia de la responsabilidad que nos han 
depositado las y los yucatecos”, puntualizó.

El senador Miguel Ángel Osorio Chong, presidente del 
Instituto Belisario Domínguez, agradeció la confianza de 
la LXIII Legislatura por la firma del convenio y el inicio en 
breve del diplomado en Técnica Legislativa y Legislación 
en Perspectiva de Género, el cual contribuye a la 
profesionalización del cuerpo de asesores y, sobre todo, a 
la construcción de mejores leyes.

“La capacitación siempre es buena y este programa 
incorpora uno de los desafíos más importantes que se tiene 
como sociedad, garantizar los derechos de las mujeres 
porque, si bien hay avances importantes como la paridad de 
género y la asignación de candidaturas, lo cierto es que aún 
hay muchos pendientes. Desde la presidencia del Instituto 
Belisario Domínguez hemos hecho el tema de la igualdad 
una de nuestras prioridades”, aseguró.

En su turno, la coordinadora de la Fracción Legislativa de 
Morena, diputada Alejandra Novelo Segura, expresó que  la 
impartición del diplomado es importante, pues se necesita 
que toda ley impulsada desde el Congreso tome en cuenta 
esta perspectiva de género, sentando las bases con la firma 
del convenio y la incorporación de un módulo sobre el tema.
Asimismo, la coordinadora de la Fracción Legislativa de 
Movimiento Ciudadano, diputada Vida Gómez Herrera, 
aseguró que estas acciones permitirán dar certeza a 
la ciudadanía en materia de técnica legislativa, y de 
perfeccionamiento y capacitación, avanzando en los 
trabajos que se vienen realizando en la Legislatura.

El senador Jorge Carlos Ramírez Marín, resaltó la apertura 
de la actual Legislatura de Yucatán al recibir positivamente 
actividades como el Taller 10xMéxico, el cual tuvo como 
sede el Congreso del Estado, donde participaron 300 
jóvenes. “Nos da gusto el motivo por el cual se encuentran 
con nosotros, la firma de este convenio es para intercambiar 
información y tener al día al Congreso de Yucatán en temas 
relativos a la técnica y a los que se tienen en la agenda”, 
agregó.

Este convenio establece emprender actividades que 
fortalezcan a ambas partes institucionales en materia de 
investigación, docencia, capacitación, difusión, actualización 
y cooperación técnica. Contempla elaborar proyectos de 
investigación y estudios, organización de seminarios, foros, 
simposios y mesas redondas.

En la firma, se contó con la presencia de los diputados 
Eduardo Sobrino Sierra (PRD), Harry Rodríguez Botello 
Fierro (PVEM) y Crescencio Gutiérrez González (NA); el 
director del Instituto de Investigaciones Legislativas, Mario 
Maldonado Espinosa y el secretario técnico de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del Congreso del Estado, 
Irving Ayuso Méndez.
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Para el Ayuntamiento que 
encabeza el Alcalde Renán 
Barrera Concha, las expresiones 

culturales y artísticas son pilar 
fundamental de la riqueza de una 
ciudad como Mérida y en este 
sentido merecen una atención 
permanente y plena con innovaciones 
que mantengan vivo el interés y la 
expectativa propia de una auténtica 
Capital Cultural.

En el marco de la presentación de la edición número 14 de 
La Noche Blanca, que por tercera ocasión desde su creación 
se conjunta con La Víspera para ofrecer dos días de arte, 
cultura y sana convivencia, el Alcalde Renán Barrera Concha 
expuso que las céntricas calles de Mérida vuelven a vestirse 
de alegría y música, de expresiones artísticas variadas, de 
risas, de encuentros con amigos, de saborear la gastronomía 
tradicional y cosmopolita que se ofrece en los restaurantes 
de la zona. 

El alcalde aclaró que “La Víspera no es La Noche Blanca. Es 
una invitación a recorrer el viernes 21 de octubre el centro 
histórico caminando, montando bici, usando nuestras calesas 
eléctricas, en fin, experimentando nuevas formas de movilidad 
para conocer la arquitectura meridana, dejarnos sorprender 

por la realidad aumentada en el 
Monumento a la bandera o en las 
calles más emblemáticas”.

Asimismo, el Presidente Municipal 
destacó que, en esta nueva edición 
de La Noche Blanca a llevarse al 
cabo el 22 de octubre próximo, 
esta celebración cultural y artística 
también permitirá a locales y turistas 
visitar algunas galerías, pasear por 

la Ermita y participar en la Feria del Panucho, todo en un 
ambiente acogedor y cálido, propio de las calles de Mérida.

“Parques, barrios cercanos, galerías, restaurantes y foros 
culturales, todos se suman a la fiesta meridana y la enriquecen 
con un amplísimo y variado menú de opciones para deleite del 
público en general”, mencionó.

En rueda de prensa efectuada en el Parque de Santiago, 
el Alcalde señaló que con la realización de La Víspera y de 
La Noche Blanca el corazón de Mérida vuelve a vibrar con 
la reunión de amigos y familiares para disfrutar juntos 
disciplinas como el arte, teatro, literatura, artes plásticas, 
expresiones artísticas regionales, danza, circo, espectáculos 
infantiles, entre otras actividades que hemos preparado para 
deleitarnos y entretenernos.

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Mérida volverá a vivir 
La Noche Blanca, anuncia el 

Alcalde Renán Barrera Concha  

EN EL PARQUE DE SANTIAGO, EL 
ALCALDE DIO A CONOCER QUE LA 
REALIZACIÓN DE LA VÍSPERA Y DE 
LA NOCHE BLANCA, SE LLEVARÁN 
AL CABO EL VIERNES 21 Y SÁBADO 

22 DE OCTUBRE PRÓXIMOS, 
RESPECTIVAMENTE.
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Dio a conocer que para tal fin el Ayuntamiento de 
Mérida ofrecerá en total 255 eventos en ambas 
noches, en los que participarán 899 artistas en 99 
sedes, así como 250 expositores de bazares, para 
un total de 1,149 participantes directos.

“Nuestra fiesta cultural traspasa las fronteras al 
tener como invitados a artistas de Chile, España, 
Cuba y Australia, quienes nos traen lo mejor de su 
arte, ese arte que nos hermana en la sensibilidad 
y en la algarabía, que no conoce fronteras, porque 
todos representan la oportunidad de valorar la vida 
para disfrutarla a plenitud”, abundó.

Por su parte la bailarina, coreógrafa y productora 
de la Compañía Créssida Danza Contemporánea, 
Lourdes Luna Aranda, en representación de la 
comunidad artística expuso que La Noche Blanca 
es una experiencia inigualable para restaurar 
la alegría, la convivencia y el disfrute de las 
expresiones artísticas, generando una sociedad 
más cohesionada, sensible y solidaria.

“Más noches blancas, más vida cultural, más 
apoyos para movilidad internacional, más soporte 
a festivales independientes. Mérida tiene todo 
para que esta fórmula, públicos y artistas, de como 
resultado una sociedad más sana, libre y tolerante”, 
agregó.

En su Intervención el Primer Edil señaló que, con 
amplio menú de actividades, La Noche Blanca 
y La Víspera, continúan siendo un fuerte apoyo 
económico, emocional y gratificante para los 
artistas que entregan todo su talento y que aún 
resienten los estragos de esta pandemia.

Entre los eventos novedosos que se ofrecerán en 
esta edición de La Noche Blanca y de La Víspera, 
destacó la presentación de artistas universitarios, 
así como la actuación de artistas cubanos que en 
esta ocasión se presentan por partida doble. 
Agregó que, por un lado, Eduardo Blanco, bailarín y coreógrafo 
de la Escuela Nacional de Ballet de Cuba presentará un evento 
espectacular de más de 200 bailarines en la Plaza Grande; 
mientras que Ernesto Blanco traerá la fusión de música 
electrónica con ritmos latinos y caribeños, luego de noches 
muy exitosas en la fábrica de arte de La Habana.

Asimismo, anticipó que esta décimo cuarta edición de La 
Noche Blanca estará caracterizada por la danza en varias de 
sus expresiones, ya que habrá bailes de salón, tango, cumbia, 
cha cha chá, ballet clásico, jazz y tap; así como danzón y salsa, 
para que Mérida baile en toda su dimensión.

Por su parte, Irving Berlin Villafaña, director de Cultura del 
Ayuntamiento de Mérida anunció que, de los 255 eventos, 56 
se realizarán en La Víspera y los 199 restantes, durante La 
Noche Blanca.

“Contaremos con 99 sedes para disfrutar del arte, la cultura y 
la convivencia en comunidad con la actuación de 899 artistas, 
así como también con la participación de cuatro países 
invitados a esta edición, como son España, Australia, Chile y 
Cuba”, indicó.

Además, precisó que se contará con 
tres eventos tradicionales, dos de 
videomapping, 70 de artes visuales, 
cinco de cine, seis infantiles, 64 de 
música, cinco de teatro regional, 
dos comediantes locales, 27 de inter 
disciplina, 16 de danza, cuatro de teatro, 
tres de literatura, dos de arte circense, 
11 bazares creativos, tres talleres, 
uno de antigüedades, 22 recorridos 
diversos, un evento de moda, un 
conversatorio, seis de gastronomía y 
12 estelares.

En cuanto a las sedes, mencionó que se 
contará con 12 parques, nueve museos, 
cuatro teatros, 19 foros alternativos, 32 
galerías y 23 restaurantes

El funcionario municipal manifestó que, en La Víspera, 
denominada Nuevas Movilidades, la gente podrá recorrer las 
calles del centro y los barrios de Mérida caminando, a través 
de las calesas eléctricas o en bicicleta, ya que el viernes 21 
de octubre se realizará la Biciruta Nocturna en el Paseo de 
Montejo.

Finalmente, recordó que la pasada edición de La Noche Blanca, 
efectuada en mayo de este año, reunió a 50 mil asistentes que 
volvieron a vivir esta fiesta cultural.

En la rueda de prensa, también acompañaron al Alcalde, el 
secretario de la Rectoría de la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY), Dr. Carlos Echazarreta González; la regidora 
presidenta de la Comisión de Cultura y Espectáculos Alice 
Patrón Correa; el Cónsul General de Cuba en Mérida, Raisel 
Calvo Margolles; la Presidenta de la CANIRAC delegación 
Yucatán, Claudia González Góngora; la Secretaria de Cultura 
de las Artes del Gobierno de Yucatán, Loreto Villanueva 
Trujillo; la directora de la Galería Nahualli Casa de los Artistas, 
Melva Medina.

Para conocer la cartelera, visite la página https://merida.gob.
mx/nocheblanca/

RENÁN BARRERA 
CONCHA EXPUSO 
QUE LAS CÉNTRICAS 
CALLES DE MÉRIDA 
VUELVEN A VESTIRSE 
DE ALEGRÍA Y MÚSICA, 
DE EXPRESIONES 
ARTÍSTICAS, DE 
SABOREAR LA 
GASTRONOMÍA 
TRADICIONAL Y 
COSMOPOLITA QUE 
SE OFRECE EN LOS 
RESTAURANTES DE 
ESTA CAPITAL.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Agenda Estatal de Inglés, impulsará 
un mejor futuro para las nuevas 

generaciones de yucatecos

La Agenda Estatal de Inglés fue 
presentada por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, cuyo objetivo es 

impulsar en las niñas, niños y jóvenes de 
Yucatán un óptimo dominio del idioma, 
desde el nivel básico hasta el superior, a fin 
de que las nuevas generaciones cuenten 
con esta herramienta para un mejor futuro 
personal y laboral, contribuyendo con ello 
a la competitividad del estado, así como la 
atracción de nuevas empresas que vengan 
a invertir y generar empleos de calidad para 
los yucatecos.

Acompañado de la Cónsul de Estados 
Unidos en Mérida, Dorothy Ngutter, Vila 
Dosal dio a conocer los detalles de esta 
Agenda construida en el marco de la 
Agenda 2040, mediante la cual se busca la 
promoción del idioma mediante ambientes 
bilingües, una ampliación a la cobertura de 
escuelas con docentes de inglés, así como 
la capacitación de todos los docentes en 
esa materia para fortalecer las técnicas 
propias de enseñanza.

En ese marco, Vila Dosal agradeció a la 
Cónsul de Estados Unidos en Mérida, 
así como las instancias de Gobierno 
involucradas en esta estrategia por sus 
esfuerzos y disposición sumarse a las 
acciones implementadas como parte de la 
Agenda Estatal de Inglés.

Esta estrategia tendrá un alcance de más 
de 400,000 estudiantes, de los cuales 
333,600 son estudiantes de preescolar, 
primaria y secundaria; 55,000 del Colegio 
de Bachilleres del Estado de Yucatán (Cobay), prepas 
estatales CECyTey, Colegio Nacional de Educación Profesional 
Técnica (Conalep) y Telebachillerato; 16,400 estudiantes de 
Universidades e Institutos Tecnológicos.

En su mensaje, el Gobernador afirmó que con esta Agenda 
en Yucatán se da un paso histórico, pues se están poniendo 
las bases para que las futuras generaciones cuenten con un 
dominio del inglés que les permita acceder a mejores empleos, 
como los que están generando en Yucatán empresas como 
Accenture.

Lo anterior es necesario, señaló Vila Dosal, ya que Yucatán 
es un estado que está creciendo por encima del promedio 

nacional; en la pandemia perdimos 25,000 
empleos y ya se han generado 45,000 
nuevos, es decir, 20,000 más de los que 
se tenían antes; y en los últimos 6 meses, 
se han creado más de 6,000 fuentes de 
trabajo en el interior del estado, siguiendo 
con la visión de llevar oportunidades a 
todos los rincones de la entidad.

El Gobernador indicó que la promoción 
del estado a través de giras de trabajo a 
nivel nacional e internacional, así como 
estrategias como Yucatán Expone, es 
teniendo siempre presente que las 
inversiones y empleos no se queden solo 
en Mérida, sino que lleguen a todos los 
municipios para que la gente cuente con 
oportunidades en sus comunidades. “En 

Yucatán tenemos claro que lo que queremos que es un estado 
próspero, donde familias puedan superarse con base en sus 
logros y vivan en lugar de paz y tranquilidad”, finalizó.

La Cónsul de Estados Unidos en Mérida, Dorothy Ngutter, 
felicitó al Gobernador por impulsar esta Agenda, pues 
además de promover opciones para un mejor nivel de inglés 
en los niños y jóvenes del estado, también va a ayudar a que 
Yucatán sea más competitivo y atraiga más inversiones, 
especialmente ahora que se está viendo la llegada de muchas 
empresas que solicitan el dominio del idioma.

“Es una muestra de la cooperación entre la Embajada de 
Estados Unidos y su Consulado en Mérida para apoyar el 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL PRESENTÓ LA AGENDA 
ESTATAL DE INGLÉS CUYO 
OBJETIVO ES IMPULSAR EN LAS 
NIÑAS, NIÑOS Y JÓVENES DE 
YUCATÁN UN ÓPTIMO DOMINIO 
DE ESE IDIOMA, ESTUVIERON 
PRESENTES LA  CÓNSUL DE 
ESTADOS UNIDOS EN MÉRIDA, 
DOROTHY NGUTTER, Y EL MTRO 
MAURICIO CÁMARA LEAL, 
TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 
INVESTIGACIÓN, INNOVACIÓN Y 
EDUCACIÓN SUPERIOR (SIIES), 
ENTRE OTROS FUNCIONARIOS 
ESTATALES. 
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aprendizaje del inglés porque es muy importante 
tener gente bien preparada”, destacó.

En una primera etapa, comenzará en 14 municipios 
focalizados, priorizados con base en presencia de 
universidades tecnológicas y empresas, así como 
potencial industrial y turístico, los cuales son Mérida, 
Kanasín, Valladolid, Tizimín, Umán, Progreso, Tekax, 
Ticul, Motul, Oxkutzcab, Izamal, Peto, Maxcanú y 
Dzidzantún.

La Agenda Estatal de Inglés tiene como principales 
objetivos coordinar y supervisar la educación 
escalonada de inglés en Yucatán, desde Básica a 
Superior, asegurando que los retos específicos de 
cada nivel educativo se tomen en cuenta y con ello, 
mejorar el idioma en todos los niveles mediante 
capacitaciones a maestros, herramientas digitales, 
ambientación en inglés (señalética escuelas), clases 
de la currícula en inglés y la homologación de 
programas y materiales didácticos.

Todo esto va de la mano del Programa de Movilidad 
Internacional, que busca fortalecer las habilidades en 
el idioma inglés con estancias cortas en el extranjero 
de estudiantes sobresalientes de Instituciones 
de Educación Superior. En este esquema se han 
mostrado interesados más de 1,400 jóvenes, además 
44 Instituciones de Educación Superior postularon 
candidatos y 665 expedientes reunieron requisitos 
para evaluación.

Este 2022 se ha logrado beneficiar a 170 estudiantes 
de 32 Instituciones de Educación Superior 
pertenecientes a 10 Campos Formativos, pero 
para 2023 se espera dar la oportunidad a 340. Los 
interesados viajarán en grupos de 15 a 25 alumnos, quienes 
podrán hacer sus estancias en Universidades de Estados 
Unidos y Canadá.

Mérida, entre las 5 mejores Grandes Ciudades

Mérida se ubicó dentro de los primeros cuatro lugares dentro 
de la categoría de Grandes Ciudades en los premios de Las 
mejores ciudades del mundo: 2022 Readers’ Choice Awards 
que realiza la publicación internacional, especializada en 
turismo, Condé Nast Traveler.

En el 2021, la capital yucateca cambió a la categoría de 
“Grandes Ciudades” de la lista de Mejores Ciudades del 
Mundo en la posición número 6 y de acuerdo con la última 
edición 35 de esta publicación, Mérida repite esta distinción, 
subiendo dos posiciones para ubicarse en el lugar número 
4, siendo la única ciudad mexicana en el top 5 de dicha lista, 
junto con imponentes y reconocidos lugares como la capital 
de Singapur; Bangkok, en Tailandia; Tokio, Japón; y Quebec, en 
Canadá. 

Fue en 2019 cuando Mérida ingresó por primera vez a esta 
lista en la categoría de “Pequeñas Ciudades” con más de 600 
mil votos, obteniendo el primer sitio de las Mejores Ciudades 
del Mundo y en 2020 se mantuvo en dicha lista.

En 2022, entre los aspectos que le valieron ese reconocimiento 
se encuentran las calles de Mérida, llenas de coloridas 

fachadas de la arquitectura colonial española, así como la 
historia maya impregnada en cada uno de sus rincones.

También se destacó la cultura, siendo un importante punto 
en la Península que facilita un viaje a los sitios del Patrimonio 
Mundial de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), como las antiguas 
ciudades de Uxmal y Chichén Itzá, y las playas en la costa del 
Golfo en Progreso, así como por su arte y la gastronomía, lo 
que ha cautivado sin duda a los visitantes que han pisado la 
capital yucateca.

Los Readers’ Choice Awards de Condé Nast Traveler otorgan el 
reconocimiento más prestigioso de excelencia y de más larga 
trayectoria en la industria de los viajes. Se conocen como lo 
mejor de lo mejor en el tema.

El Gobierno de Mauricio Vila Dosal ha impulsado la 
transformación del sector turístico en el estado, promoviendo 
que sus beneficios lleguen a todo el territorio a través de la 
diversificación de productos, principalmente al interior del 
estado, a fin de reactivar las economías locales y acercar los 
empleos para las familias yucatecas.

Como parte de la promoción del estado como lugar ideal para 
visitar, se ha participado en eventos y ferias internacionales 
llevando un poco de lo mucho que tiene para ofrecer y se 
han lanzado campañas como 365 días en Yucatán y 365 
sabores de Yucatán, que buscan promover la gran variedad 
de actividades y gastronomía con que se cuenta en la entidad.

MÉRIDA SE UBICÓ 
DENTRO DE LOS 
PRIMEROS CUATRO 
LUGARES DENTRO 
DE LA CATEGORÍA 
DE GRANDES 
CIUDADES EN 
LOS PREMIOS DE 
LAS MEJORES 
CIUDADES DEL 
MUNDO: 2022 
READERS’ CHOICE 
AWARDS.
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CAMPECHE

‘En Campeche no hay 
persecución política, solo se 
aplica la ley’: Layda Sansores

”En Campeche no hay persecución política, 
simplemente se aplica la ley”, aseguró 
Layda Sansores San Román, gobernadora 

del Estado en su programa “Martes del 
Jaguar”, al comentar la detención del director 
del Sistema de Agua Potable del Ayuntamiento 
de Campeche, Juan Carlos Lavalle Pinzón, a 
quien se le acusa de los delitos de abuso de 
confianza, fraude ante la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) y Desvío de recursos por 
obras no Ejecutadas.

La denuncia fue presentada por un 
“particular” residente de Mérida, Yucatán; por 
la no devolución de un vehículo; además de 
desvío de 28 millones de pesos destinados 
a los servicios de Agua Potable, que fueron 
desviados a cuentas particulares a nombre de 
Irving Alejandro Vega.

Al respecto Layda Sansores dijo que su 
jurídico, Juan Pedro Alcudia Vázquez, presente 
en el programa, informó que la alcaldesa Bibi 
Rabelo de la Torre, se amparó para que no se 
le mencione en los “Martes del Jaguar”.

También exhibió un mensaje de WhatsApp, 
en el que el diputado federal, Pablo Angulo 
Briceño; agradece a Alejandro “Alito”  Moreno 
Cárdenas, dirigente nacional del PRI, el regalo 
de una camioneta de lujo con alto valor en el 
mercado automotriz.

Sin quitar el dedo del renglón la gobernadora 
de Campeche mencionó los autos de lujo de 
“Alito”, como un Mercedes de millón y medio 
de pesos y un Ferrari rojo.

Presentó imágenes de los mensajes de “Alito” 
con el diputado federal Pablo Angulo y con 
el dirigente estatal del PRI, Ricardo Medina, 
quien le solicita 800 millones de pesos para 
las brigadas buscando el voto.

Dijo que “ni con todas las triquiñuelas del 
PRI, ni con Solá pudieron ganar en Campeche, 
pues Morena lo que dio fue la esperanza de 
un cambio”.

Juan Manuel Herrera Real, periodista y 
funcionario del gobierno del Estado, señaló 
que “la empresa particular constructora ICA, 
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“EN CAMPECHE NO HAY 
PERSECUCIÓN POLÍTICA, 

SIMPLEMENTE SE 
APLICA LA LEY”, 

ASEGURÓ LAYDA 
SANSORES SAN 

ROMÁN, GOBERNADORA 
DEL ESTADO EN SU 

PROGRAMA “MARTES 
DEL JAGUAR”.



Semanario de Información y Análisis Político 37

dio grandes cantidades de dinero al hermano 
de “Alito”, Emigdio Moreno Cárdenas, poco 
más de 158 mil dólares. Un cohecho por donde 
se le vea, pues recibió muchas obras como el 
Puente de la Unidad”, dijo.

“Queda en el aire de donde salió tanto dinero 
para que el ‘Lord Brother’ y el hermanito 
tengan tantas propiedades, ni saqueando 
todo Campeche alcanza”, dijo Layda Sansores, 
aquí hay lavado de dinero.

Citó la ubicación de las propiedades de 
Emigdio Moreno en varias entidades del país. 
Y prometió dar a conocer más datos de la 
supuesta corrupción de “Lord Brother”, como 
le llama la gobernadora de Campeche a “Alito” 
Moreno.

Alcaldesa acusa persecución política

Por su parte, la alcaldesa del municipio de 
Campeche, Biby Rabelo de la Torre, acusó 
que tras la detención de Juan Carlos Lavalle 
Pinzón, director del Sistema Municipal de 
Agua, al menos otros cuatro directores de su 
administración cuentan con amenaza de ser 
detenidos, por lo que señaló se trata de una 

persecución política de la gobernadora del 
estado, Layda Sansores San Román, contra 
ella y su gabinete.

La alcaldesa Rabelo comentó que la detención 
de Juan Carlos Lavalle no se trata de un desvío 
de recursos, sino de un abuso de confianza 
por 400 mil pesos.

Además, dijo estar preocupada por la 
integridad de los funcionarios, y calificó este 
acto como una injusticia, además, espera un 
dialogo para terminar con el problema pues 
dijo se están excediendo con el abuso de 
poder.

“Es un tema complejo, yo sigo apostando 
porque todo el pasado se quede atrás, nos 
pongamos a trabajar por Campeche, en lugar 
de fregar a un adversario político, mejor hacer 
una buena ciudad y tener un mejor estado”, 
dijo la alcadesa.

Finalmente, señaló que espera hablar con 
la gobernadora del estado, Layda Sansores 
San Román, para no seguir haciendo estos 
actos de persecución política contra ella y sus 
funcionarios.

LA ALCALDESA 
DEL MUNICIPIO DE 
CAMPECHE, BIBY 
RABELO DE LA 
TORRE, ACUSÓ QUE 
AL MENOS CUATRO 
DIRECTORES DE SU 
ADMINISTRACIÓN 
CUENTAN CON 
AMENAZA DE SER 
DETENIDOS POR 
PARTE DEL GOBIERNO 
DE LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN.
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La buena relación y el trabajo 
coordinado del Gobierno 
de Quintana Roo con la 

administración federal tiene como 
resultado el establecimiento de tres 
líneas de acción que beneficiarán a 
la población con mayores apoyos 
sociales que permitan reducir las 
brechas de desigualdad y que lleguen 
a quienes lo necesiten en el estado.

La gobernadora de Quintana Roo 
Mara Lezama Espinosa se reunió en 
la Ciudad de México con la secretaria 
del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes 
y acordaron importantes acciones 
en las que los ciudadanos serán los 
beneficiarios de manera directa, sin la 
presencia de intermediarios.

Mara Lezama Espinosa gestionó que 
en cada uno de los municipios se 
cuente con por lo menos una sucursal 
del Banco de Bienestar, lo que evitará 
traslados de un municipio a otro y un 
gasto económico.

De igual manera, acordaron avanzar 
en la universalización de pensión 
para personas con discapacidad, con 
apoyo del gobierno del estado y el 
gobierno de México.

Además, propuso que se otorgue 
apoyo de fertilizantes para 
quienes forman parte del censo de 
agricultores del programa producción 
para el bienestar.

“Tener los mismos ideales de servir 
al pueblo sin duda nos ayudarán 
a dar resultados más rápido a los 
quintanarroenses”, añadió.

Por su parte, la secretaria del 
Bienestar, Ariadna Montiel, destacó 
el interés de Mara Lezama Espinosa 
que tiene como objetivo el apoyo a 
la población más vulnerables del 
estado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora gestiona más apoyos
de bienestar para Quintana Roo

LA GOBERNADORA DE QUINTANA ROO MARA LEZAMA ESPINOSA 
SE REUNIÓ EN LA CIUDAD DE MÉXICO CON LA SECRETARIA DEL 

BIENESTAR, ARIADNA MONTIEL REYES. 
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CÍRCULO ROJO 

A ver a qué hora sueltan las ráfagas de abrazos 
para rescatar a trabajadores del INEGI, hubo 
una noticia delicada, en cuanto que representa 

vidas humanas de mexicanos inocentes, cuyo único 
pecado es trabajar para el INEGI, fueron interceptados 
y violentados, secuestrándolos, cuando lo único que 
hacían era realizar las tareas propias de su trabajo, 
encuestas y llenado de formato estadístico de material 
del INEGI. 

Hasta donde se tiene información, el pasado 22 de 
septiembre en el Estado de Chiapas, en el municipio 
de Honduras de la sierra, quienes fueron retenidos 
y privados de su libertad en el Ejido la Cascada, los 
tres trabajadores responden a los nombres de: Gamaliel, Yiner y 
Bilgail. 

El motivo es que esa comunidad pasaría a formar parte del 
municipio de Siltepec y no al nuevo municipio de Honduras. Los 
miembros del ejido manifestaron, que, aunque han tenido pláticas 
con autoridades del gobierno local chiapaneco, declararon que, 
si no logran sus pretensiones, también secuestrarían a cuantos 
servidores públicos lleguen, hasta que satisfagan sus demandas.

Es obligación del Estado mexicano, garantizar la seguridad e 
integridad de sus ciudadanos, respetar las leyes y su imperio, 
ejercer la fuerza pública en defensa de sus ciudadanos, al no 
hacerlo, es omiso, responsable de las consecuencias de su falta 
de ejercicio, no es posible que con el pretexto de que no vayan a 
decir que “soy represor” ni siquiera hagan el intento de proteger 
vidas inocentes. Es inadmisible que, con ese pretexto, no se haga 
uso de la fuerza pública ni siquiera en defensa de sus ciudadanos 
y de personas inocentes.

Ya basta de permanecer cuidando más la imagen de un gobierno 
que las vidas humanas de los mexicanos. No estamos diciendo 
que vayan por la vida asesinando con juicios sumarios a cuanto 
mexicano haya por ahí. Lo que decimos, y que quede muy claro, 
es que en tanto el gobierno permanece en la terquedad de “cuidar 
su imagen” descuidando la protección que debe a los ciudadanos, 
es negligente y omiso, y eso también es un delito que las leyes 
castigan cuando se comenten delitos por omisión, por no hacer 
nada, por no hacer lo que deben hacer, por no cumplir con su 
obligación de hacer valer el derecho y ejercer la fuerza pública 
para protección de sus gobernados.

Es criminal no defender y proteger a los trabajadores del INEGI, 
con el pretexto de que son parte de un organismo autónomo, 
cuando son ciudadanos antes que trabajadores, como tal, el 
Estado mexicano tienen la obligación de brindarles protección y 
amparo para preservar su vida.

Es inconcebible que cuando se trata de defenderse, algún 
funcionario argumente que es “dueño de su silencio” y pretenda 
asumirse ciudadano, antes que funcionario y de ese modo eluda 
su responsabilidad.  

El asunto es, que los mexicanos ya entendimos y estamos viendo 
y viviendo, cómo un régimen está más preocupado por preservar 
su poder, su imagen y ganar elecciones que cumplir con sus 
tareas y responsabilidades, ya hemos denunciado en éste mismo 
espacio, que las “reuniones” del gabinete de seguridad, no son 
para ver la seguridad de los ciudadano, sino para tratar los temas 
de la imagen del gobierno y su gobernante, en un cuarto de 
guerra de campaña político, mientras se asesinan a mexicanos 
inocentes o como es el caso, hay mexicanos cuyas vidas están 
en riesgo.

Criminal no defender a 
los secuestrados del INEGI

Tres encuestadores del INEGI fueron secuestrados en el municipio de 
Honduras de la sierra, por gente perteneciente al Ejido la Cascada, sin 
que el Gobierno Federal haya intervenido.

Por Eduardo Sadot-Morales Figueroa
sadot16@hotmail.com
www.facebook.com/eduardo.sadot
@eduardosadot
Instagram: eduardosadotoficial  
Tik tok: eduardosadotoficial
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OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Wílliam Sosa Altamira (+), 
precursor de la alianza PRI-PAN

Inquieto, aguerrido y polémico en su 
trayectoria política, Wílliam Renán Sosa 
Altamira transitó durante muchos años en 

el servicio público, siendo dos veces alcalde de 
Izamal, su querido pueblo natal; diputado local, 
diputado federal, delegado de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
en Yucatán y director del Centro Estatal de 
Desarrollo Municipal (Cedem) del Gobierno del 
Estado.

De oficio mecánico de taxis de la ruta Mérida-
Izamal, negocio que manejaba su padre Fermín 
Sosa Cordero y que a la postre heredaría y 
acrecentaría como socio del Frente Único de 
Trabajadores del Volante (FUTV), Wílliam Sosa 
ingresó e hizo carrera política vinculado al 
extinto gobernador Víctor Cervera Pacheco.

Junto a él fue coprotagonista de encendidos 
episodios contra sus acérrimos adversarios 
del PAN y de sonados escándalos como el del 
“párrafo achocado”, que abría la puerta a la 
salida de sentenciados por delitos graves y 
que fue subsanado corrigiendo a espaldas 
del pleno del Congreso una omisión en el 
Código de Procedimientos en Materia Penal, 
en la Legislatura que encabezó Mirna Hoyos 
Schlamme, otro personaje polémico ligado al 
cerverismo.

Siendo diputado local, Sosa Altamira también 
participó activamente en uno de los episodios 
políticos más sonados que adquirió alcance 
nacional como es el “desacato”, un tema 
relacionado con el nombramiento del Consejo 
Electoral del Estado que organizaría las 
elecciones para gobernador en 2001. 

Finalmente, después de una serie de 
desencuentros, conatos de violencia, guerra 
jurídica, ríspidas negociaciones y un desafío 
nunca antes visto a la Federación, en la que se 
revivió y resaltó el orgullo yucateco como signo 
separatista, se impuso la ley y hubo elecciones 
con un Consejo ciudadano que vio nacer al 
primer gobierno panista en Yucatán con el 
triunfo de Patricio Patrón Laviada y la caída 
del poderoso partido hegemónico que había 
dominado en Yucatán durante más de 70 años. 

No son temas menores, son sucesos de gran 
relevancia en la vida política de Yucatán que vivió y 
protagonizó Wílliam Sosa, junto con su compañera 
de grupo y amiga de toda la vida: Beatriz Peralta 
y Chacón, otra aguerrida política y brazo cercano 

WÍLLIAM RENÁN SOSA ALTAMIRA, GESTOR DEL NOMBRAMIENTO 
DE IZAMAL COMO PRIMER PUEBLO MÁGICO DE MÉXICO CON UN 
MODELO QUE SE REPLICÓ EN OTRAS PARTES DEL PAÍS, EN LA 
GRÁFICA, CON EL MTRO. JOSÉ LUIS CHAN SABIDO Y SERGIO CHAN 
LUGO, DIRECTOR DEL INCAY, SU AMIGO Y EXCOMPAÑERO EN LA 
CÁMARA DE DIPUTADOS.

SOSA ALTAMIRA, UNIÓ A LA AVENTURA POLÍTICA DE OTRO DE 
SUS AMIGOS MUY CERCANOS: LIBORIO VIDAL AGUILAR, QUIEN 
ACEPTÓ LA INVITACIÓN DEL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL PARA SER POSTULADO POR ACCIÓN NACIONAL PARA 
COMPETIR POR LA DIPUTACIÓN FEDERAL DEL I DISTRITO.
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de Víctor Cervera, un gobernante que marcó 
época y generó sentimientos encontrados 
entre los yucatecos, pues mientras era 
admirado y querido por unos, era rechazado y 
odiado por otros. 

Sin proponérselo, Cervera Pacheco 
mantuvo unido al PAN y a la oposición en 
general. Patrón Laviada fue candidato de 
la alianza PAN-PRD-PT-PVEM y obtuvo un 
triunfo inobjetable frente al priista Orlando 
Paredes Lara, un pretendido sucesor que en 
campaña ya se sentía gobernador, pero que 
vio truncadas sus aspiraciones frente a un 
poderoso bloque opositor.

A más de 20 años de esos sucesos, 
Wílliam Sosa volvió a ser coprotagonista 
en las elecciones intermedias de 2021, 
cuando haciendo a un lado su acendrada 
animadversión por el PAN se unió a la 
aventura política de otro de sus amigos muy 
cercanos: Liborio Vidal Aguilar, el polémico 
exalcalde de Valladolid, exdiputado local 
y federal y exfuncionario estatal, quien 
aceptó la invitación del gobernador Mauricio 
Vila Dosal para ser postulado por Acción 
Nacional para competir por la diputación 
federal del I Distrito.

Postulación que no prosperó, pues fue 
impugnada y finalmente tuvo que ceder su 
lugar a otro aspirante, Sergio Chalé Cauich. 
Vidal Aguilar no acreditó ser indígena, igual 
como ocurrió con Alpha Tavera Escalante 
por Morena y Jorge Canul Rubio por 
Movimiento Ciudadano, los tres perdieron 
su candidatura.

Sin embargo, Wílliam Sosa continuó 
operando en el I Distrito, intensificó su 
tarea para levantar la campaña del nuevo 
candidato y contribuyó al triunfo del PAN 
en esa demarcación del oriente del estado, 
donde tenía fuerte influencia política. Así, 
el izamaleño cumplió su encomienda, pues 
bajo las siglas del PAN Sergio Chalé llegó a 
la Cámara de Diputados.

Impensable en otras épocas, ya mermada 
su salud, pero con una inquebrantable 
convicción política y una sincera lealtad y 
hermandad con Liborio Vidal, Sosa Altamira 
-quien llegó a declararse en broma “azulejo 
de Toronto”, en alusión a su nueva camiseta 
de Acción Nacional y llegó incluso a gritar 
en campaña “¡Arriba el PAN!”, algo inaudito 
para un férreo priista y excerverista-, 
con su actitud dio una lección y marcó un 
precedente de la pretendida alianza PRI-
PAN para hacer un frente común contra 
Morena en las elecciones de 2024.

También sin proponérselo, en el terreno de 
los hechos, como operador de liderazgos 

y bases priistas en el I Distrito, donde 
concentró sus esfuerzos, Wílliam Sosa se 
convirtió en precursor de esta eventual 
alianza o acuerdo político PRI-PAN que 
se comenta, se propone y se considera 
necesaria para contener a Morena, pero 
que, al menos visiblemente, nadie opera 
y parece no avanzar. ¿Servirá de algo su 
ejemplo?

A la edad de 65 años, tras una larga 
trayectoria política y una carrera 
empresarial en el ramo del transporte, 
el comercio y el turismo, Wílliam Sosa 
Altamira falleció el pasado miércoles. Entre 
sus méritos está el de haber promovido 
y gestionado el nombramiento de Izamal 
como primer Pueblo Mágico de México con 
un modelo que se replicó en otras partes del 
país.

Hace unos meses, un grupo de empresarios 
del sector turístico planeaba entregarle 
un reconocimiento por los 20 años del 
nombramiento de Izamal y por todas 
las aportaciones que hizo a la llamada 
Ciudad de las Tres Culturas, pero no se 
pudo cristalizar por su problema de salud 
y posterior deceso. Descanse en paz este 
empresario y multifacético personaje de la 
política yucateca (21 de abril de 1957-5 de 
octubre de 2022).

UN GRUPO DE 
EMPRESARIOS DEL 
SECTOR TURÍSTICO 
PLANEABA 
ENTREGARLE UN 
RECONOCIMIENTO 
POR LOS 20 AÑOS 
DEL NOMBRAMIENTO 
DE IZAMAL, EN LA 
GRÁFICA POSA CON SU 
COMPAÑERA DE GRUPO 
Y AMIGA DE TODA LA 
VIDA: BEATRIZ PERALTA 
Y CHACÓN.

SIENDO DIPUTADO 
FEDERAL, WÍLLIAM 
SOSA PARTICIPÓ EN 
UN EVENTO CON SU 
AMIGA DE TODA LA 
VIDA BEATRIZ PERALTA 
Y CHACÓN, ENTONCES 
DIRECTORA DE 
ASUNTOS AGRARIOS, 
Y JOSÉ MIGUEL 
RODRÍGUEZ ASAF (+), 
ALCALDE DE IZAMAL, 
QUIEN A LA POSTRE 
TERMINARÍA EN LAS 
FILAS DEL PAN.
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COOPER RUSH TOMÓ 
EL CONTROL DE LOS 
VAQUEROS DE DALLAS 
TRAS LA LESIÓN DE DAK 
PRESCOTT. 

Como cada semana traemos los 
Power Rankings, ya estamos en 
la semana 5 y los equipos poco a 

poco se van definiendo en la tabla de 
posiciones y así es como se presenta 
en esta jornada el Top Ten en la NFL:

1. Philadelphia Eagles
Récord: 4-0 / Semana anterior: 1 (=)
Durante el partido contra los Jaguars 
hubo un momento donde estaban 
perdiendo 14-0. Esa es la mayor 
adversidad que han enfrentado 
en la temporada, y fue un asunto 
meramente temporal.

2. Buffalo Bills
Récord: 3-1 / Posición semana 
anterior: 3 (+1)
Los Bills le deben buena parte de 
su victoria a las decisiones de John 
Harbaugh, pero también hay que 
reconocer que la última serie fue 
un acierto total en el manejo del 
reloj, tomando rodilla en tierra para 
acabarse el reloj en lugar de buscar 
el TD.

3. Kansas City Chiefs
Récord: 3-1 / Semana anterior: 6 (+3)
Cuando todos esperábamos una 
AFC West mucho más competitiva, 
lo único que se ha visto mejor es la 
ofensiva de los Chiefs. Este equipo 
sigue inventando cosas en zona roja 
y se ven como un rival complicado de 
vencer. Al menos, no será fácil hacerlo 
seguido.

4. Green Bay Packers
Récord: 3-1 / Semana anterior: 5 (+1)
Aquí hay motivos para preocuparse: 
los Packers tuvieron problemas 
para vencer a un equipo que estaba 
ocupando a su tercer QB. Cierto, Bill 
Belichick era el head coach, pero da la 
impresión de que tenía que haber sido 
un triunfo un poco menos apurado.

5. Miami Dolphins
Récord: 3-1 / Semana anterior: 2 (-3)
La derrota ante los Bengals es mucho 
más dolorosa para los Dolphins 
considerando la conmoción que sufrió 
Tua Tagovailoa. Y con todo el ruido que 
se ha generado en torno al manejo de 

sus golpes, lo más lógico sería pensar 
que le darán un poco de tiempo extra 
para descansar.

6. Los Angeles Rams
Récord: 2-2 / Semana anterior: 4 (-2)
¿Qué será más preocupante para los 
Rams: que Kyle Shanahan le tenga 
tomada la medida a Sean McVay o 
que Matthew Stafford se haya visto 
como la peor versión de él en Detroit? 
Porque eso de lanzar un pick six y 
soltar un balón en el último cuarto es 
especial.

7. Dallas Cowboys
Récord: 3-1 / Semana anterior: 12 (+5)
La victoria ante los Commanders 
deja en claro el estilo de juego de los 
Cowboys: aplicar una gran presión 
a la defensiva, sacar totalmente de 
ritmo a los rivales y confiar en que la 
ofensiva hará su parte.

8. Cincinnati Bengals
Récord: 2-2 / Semana anterior: 9 (+1)
Después de arrancar la temporada con 
dos derrotas, llegaron dos triunfos 
para estos Bengals. Quedará la duda 
de cómo hubiera sido el marcador 
si Tua hubiera permanecido en el 
terreno de juego, y eso lo tendrán que 
contestar con buenas actuaciones en 
próximas semanas.

9. San Francisco 49ers
Récord: 2-2 / Semana anterior: 10 (+1)
A pesar del offseason tan extraño y de 
no haber tenido nada de participación 
en la pretemporada, Jimmy G es, en 
esencia, el mismo jugador que era 
el año pasado. Y mientras lo sea, el 
resto del equipo puede sobrevivir sin 
problemas.

10. Tennessee Titans
Récord: 2-2 / Semana anterior: 11 (+1)
Aunque el enfoque estaba puesto 
en los corredores, hay que decir que 
Denico Autry, que jugaba en los Colts 
hasta el año pasado, fue crucial 
para la victoria de su nuevo equipo. 
Si las cosas se siguen sumando en 
Tennessee, la temporada podría 
retomar el rumbo.

Especial / La Revista 

Power Rankings NFL Semana 5 
Bienvenidos Cowboys al Top 10

DEPORTES 
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